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Работа среди женщин по Свердловскому 
округу.

В настоящее время развернута работа особенно в промышлен
ных районах через посредство женкомиссий. В этих комиссиях выко
вывается партийный актив работников среди женДин,

Женкомиссии помогают находить новые формы работы. Одна 
из форм массовой работы на предприятиях—вечера пролетарок (В.- 
Исетский завод), вечера самодеятельности, семейные вечера (Перво
уральск, Егоршино и др ). Такие вечера охватывают 100, 200 и больше 
работниц. Кроме того, проводятся беседы по цехам и общежитиям.

В клубную работу по Свердловскому округу втянуто всего 
12.168 рабочих, среди них женщины-работницы составляют 31 проц. 
Среди рабочих, вовлеченных в кружковую работу, женщины состав
ляют 30 проц.

По клубам организованы кружки рукоделья, которых, по непол
ным сведениям, работает 32, с охватом 876 работниц. Во время работы 
в кружках производится политчитка, а с остальным слоем работниц 
проводятся конференции, на которых ставятся доклады хозяйствен
ников о соцстраховании и т. д.

Начинают прививаться кружки политграмоты. Сейчас их рабо
тает 9 в то время, как в прошлом году не было ни одного.

Всего по округу организованных в профсоюзы женщин 
насчитывается 26. 15, или 14,3 проц, всего количества работниц. 
С каждым годом это число растет: на 1 октября ¡9-4 г. было 15,633, 
или 22,1 проц., на 1 октября 25-го года 20.847, т.-е 23 проц.

В фабзавкомах и месткомах женщины составляют больше одной 
пятой (20,2 проц·) всего числа их членов.

Квалифицированных работниц мы имеем в нашей промышлен
ности очень небольшое число—примерно не больше го проц, общего 
числа работниц. Такое положение затрудняет внедрение женского 
труда в производство и борьбу с безработицей.

Для улучшения условий труда работниц на предприятиях обра
зованы комиссии по изучению женского труда, но результат мал. 
Ближайшая задача в этом направлении—создание вокруг подкомиссий 
широкого общественного мнения рабочих и работниц

Выдвижение работниц проводится, но точного учета выдвижения 
нет. Из более заметных случаев выдвижения можно упомянуть про 
тов. Кузьмину, выдвинутую на должность помощника директора, 
которая с этой работой вполне справилась и сейчас учится на кур
сах красных директоров.

Что касается массовой работы, среди крестьянок, то в каждой 
избе-читальне выделен один вечер в неделю для проведения «Крас
ных посиделок». Они прививаются очень хорошо. Деловая часть 
посиделок заключается в проведении бесед, читках.

Слабо развернута работа среди беднячек. На этот вопрос при
дется в ближайшее время обратить особое внимание. ,
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Кооперировано женщин по округу на 1 октября 1926 г. И /259, 
или 19,9 проц., против 9.384 на 1 октября 1925 г. (18,6 проц.). Однако, 
на выборных должностях в кооперации женщин совершенно недо
статочно.

Боевая задача момента—привлечение всего женского актива, 
в первую очередь, делегаток, к борьбе за снижение цен.

В перевыборной кампании Советов женщины принимали довольно 
активное участие, но тем не менее процент выбранных женщин 
уменьшился против прошлого года с 14,2 проц, до 12,55 проц.

Из женщин, выдвинутых на советскую работу и успешно спра
вляющихся с ней, можно указать на тов. Полякову, председателя 
Режевского с/совета.

Делегатский состав непрерывно растет. За истекший год было 
165 делегатских собраний с участием 5.383 делегаток, против 151 со
браний с 4.865 делегатками в предыдущем году.

Основной недочет работы делегатских собраний—недостаточная 
посещаемость, на это придется обратить серьезное внимание.

Прирост числа женщин в партийной организации слабый: на 
1-е января 1926 года женщины составляли 16 проц, общего числа 
членов организации, на 1-е ноября того же года-16,2 проц.

Грязных.

Женщина на судебной работе.
Бесспорно, что одной из весьма важных задач органов суда и про

куратуры, помимо всемерной защиты интересов женщин-работниц и кре
стьянок в области материальной и политичгско-правовой, ознакомления их 
с предоставленными советским законодательством, правами, является так
же и вовлечение женщин в непосредственную повседневную работу суда 
и прокуратуры.

Работа женщины в суде имеет большое и, так сказать двойное зна
чение. Во-первых, на этой работе женщина на деле участвует в государ
ственном управлении, во-вторых, в судебной практике встречается ряд дел, 
при разрешении которых участие женщин имеет большое значение, хотя 
бы так называемые бытовые дела: об алиментах, имущественных, семей
ных разделах, жестоком обращении мужа или других членов семьи, дела об 
изнасилованиях и т. д.

В дореволюционное время женщина от судейской работы была от
странена. Октябрьская революция уравняла женщину во всех правах 
с мужчиной, дала ей также и возможность участвовать в судебной работе.

В какой же мере, спрашивается, вовлечена женщина в работу на
шего судебного аппарата на Урале?

Из 46.902 нарзаседателей, избранных для работы в судах за прош
лый 1926 год по всей области, женщин мы имели 11,525, или 24%, а по 
Свердловскому Округу из 4681 нарзаседателей женщин было 1152 чел., 
или 24,6%.

В этой части можно отметить некоторые положительные результаты, 
ибо общереспубликанский процент избранных нарзаседателями женщин 
составлял 18,8%. Членов суда—женщин 2, т. е. 5,7% (всего членов 
суда 35), нарсудей—женщин 13 или 4,8% (всего нарсудей 270), нарсле- 
дозателей женщин 3, или 1,9%, судебных исполнителей 1, или 1,7%.

(Гмуедопвпгя пубшкм 
библиотека 

св. В. Г. Балмнввага
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По Свердловскому Округу мы имеем членов суда всего 9 чел., из 
них 1 женщ., или 11%, народных судей всего 26, из них 3 женщины 
или 1 1,5%.

Приходится, следовательно, сказать, что общее колгчество женщин, 
занятых на постсянной судебной работе, не высоко. Здесь будет уместно 
отметить, что Народный Комиссариат Юстиции ставит в общереспубли
канском масштабе задачу довести количество женщин нарсудей и членов 
судов до 10% общего количества судейского персонала.

Но, разумеется, основной путь для вовлечения женщин в судебную 
работу — это институт народных з сед телей, именуемый теперь перемен
ным составом суда. В перевыборную кампанию текущего года была по
ставлена задача довести процент женщин в составе нарзаседателей мини
мум до 25. .

К сожалению, итоги кампании еще не подведены, и сказать даже 
приблизительно сколько именно избрано женщин—пока невозможно.

А. Кимсис.

О новом уголовном кодексе
Меры социальной защиты.

Меры социальной защиты но новому Уголовному Кодексу подразде
ляются на следующие три вида: 1) судебно-исправительного характера, 
2) медицинского характера и 3) медико-педагогического характера. Согласно 
ст. 20 УК, мерами социальной защиты судебно-исправительного характера 
являются: а) объявление врагом трудящихся с лишением гражданства Союза 
ССР и обязательным изгнанием из его пределов; б) лишение свободы со стро
гой изоляцией; в) лишение свободы без строгой изоляции; г) принудительные 
работы без лишения свободы; д) поражение политических и отдельных гра
жданских прав; е) удаление из пределов Союза ССР на срок; ж) удаление 
из пределов РСФСР или отдельной местности с обязательным поселением 
в иных местностях или без этого, или с запрещением проживания в отдель
ных местностях или без этого; з) увольнение от должности с запрещением 
занятия той или другой должности или без этого; и) запрещение занятия 
той или иной деятельностью или промыслом; к) общественное порицание; 
л) конфискация имущества, полная или частичная; м) денежный штраф; 
н) предостережение; о) возложение обязанности загладить причиненный 
вред.

Что касается высшей меры социальной защиты—расстрела, то таковой 
оставлен и ио новому кодексу, в качестве исключительной меры, впредь 
до отмены его ЦИК‘ом СССР, и применяется лишь в целях борьбы с наиболее 
тяжкими видами преступлений,угрожающих непосредственно основам Со
ветской власти и строя.Применение расстрела допускается лишь в исключи
тельных случаях по наиболее тяжким видам контр-революционных престу
плений. некоторым преступлениям против порядка управления (организа
ция массовых беспорядков, бандитизм, подделка денег, контрабанда и спо
собствование переходу границы); должностным преступлениям (наиболее 
-тяжкие виды превышения и злоупотребления властью, взяточничество 
и растрата); хозяйственным преступлениям (бесхозяйственность, расхище
ние, злостное нарушение договоров, совершенных в боевой обстановке или 
связанное со снабжением армии); имущественным преступлениям (разбой) 
и еще по некоторым видам воинских преступлений.
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Однако, и к лицам совершившим эти преступления, расстрел не может 
быть применен, если им не исполнилось 18 лет, и к женщинам, находящимся 
в состоянии беременности.

Объявление врагом трудящихся, лишение свободы и принудительные 
работы, являются основными видами мер социальной защиты судебно-испра
вительного характера. Остальные виды мер социальной защиты судебно- 
исправительного характера, кроме предостережения и конфискации имуще
ства, могут быть судом назначены, как в качестве самостоятельных, за то или 
иное преступление, так и в качестве дополнительных к основным. Конфиска
ция имущества, как дополнительная мера, новым кодексом исключена и мо
жет применяться лишь в случаях, непосредственно предусмотренных соот
ветствующими статьями.

Лишение свободы и принудительные работы по новому кодексу могут 
назначаться от одного дня с предельным сроком для лишения свободы 
в 10 лет, а для принудработт-1 год. Если мы здесь вернемся к Уголовному 
кодексу при его введении в 1922 году, когда минимальный срок лишения 
свободы был определен в 6 месяцев, затем понижен до 7 дней, а теперь до 
1 года, то наглядно убедимся в общей тенденции советского законодательства 
к снижению сроков лишения'свободы, подтверждающей еще раз исправи
тельный характер мер социальной защиты. Попутно будет нелишне отметить, 
что вместо прежнего минимального 3-х годичного срока при условном осу
ждении, теперь определен одногодичный и условное осуждение распростра
няется также и на принудительные работы.

К мерам социальной защиты медицинского характера относятся: 
а) принудительное лечение; б) помещение в лечебное заведение, соединенное 
с изоляцией, а медико-педагогического характера; а) отдача несовершенно
летнего на попечение родителей, родственников или других лиц или учре
ждений и б) помещение в специальные лечебно-воспитательные заведения.

Эти два последних вида социальной защиты могут применяться судом 
взамен мер социальной защиты судебно-исправительного характера·, если 
это им будет признано более целесообразным. Меры медико-педагогического 
характера применяются, главным образом, комиссией по делам несовершен
нолетних к лицам, не достигшим 16 летнего возраста.

Цель применения мер социальной защиты.

Меры социальной защиты применяются исключительно в целях: 
а) предупреждения новых преступлений со стороны лиц, их совершивших; 
б) воздействия на других неустойчивых членов общества и в) приспособления 
совершивших преступление к условиям общежития государства трудящхися, 
О каком-либо возмездии, каре нет никакой речи. В статье 9 УК прямо го
ворится, что меры социальной защиты не имеют целью причинить какие-либо 
физические страдания или унизить человеческое достоинство.

Меры социальной защиты судебно-исправительного характера приме
няются к лицам, которые, совершая преступление, действовали умышленно, 
знали цель преступления, желали таковой или сознательно допускали 
совершение преступления, также и к лицам, которые действовали неосто
рожно, не предвидели возможных последствий своих действий, хотя и обя
заны были их предвидеть. Отсюда мы видим, что меры социальной защиты 
применяются лишь к тем, кто действовал умышленно, предвидя все послед
ствия, или обязан был их предвидеть. Но бывают случаи, когда совершивший 
преступление действовал без этих побуждений, а преступление совершил 
вследствие болезненного состояния, в силу душевной болезни и в силу этого, 
как невменяемый, не мог отдавать себе отчета в своих действиях. К этим ли
цам применяются лишь меры социальной защиты медицинского характера
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Здезь напрашичаэтся вэпрэз: а как быть с темь лицами которые совершили 
преступление в состоянии опьянения и тоже могли действовать, не отдавая 
себе отчета. Окончательную ясность в этот вопрос вносит примечание 
к статье 11-й, которая разъясняет, что ее действие на лиц, совершивших 
преступление в состоянии опьянения, не распространяется.

Не применяя попрежнему мер социальной защиты к лицам, совершив
шим преступные действия в целях личной обороны или отвращения какой- 
либо другой опасности, кодекс вносит здесь еще один новый вариант, что 
меры социальной защиты не применяются и тогда, когда эти действия были 
совершены в интересах необходимой обороны против посягательств на Со
ветскую власть и революционный порядок (без превышения пределов этой 
необходимой обороны).

Новый кодекс попрежнему считает подлежащими ответственности 
как непосредственных исполнителей, так и подстрекателей и пособников, 
и меры социальной защиты должны назначаться каждому в зависимости 
от степени участия и социальной опасности.

Недоносительство, как и ранее, влечет за собой ответственность лишь 
в тех случаях, когда это прямо предусмотрено соответствующими статьями. 
Преследуя покушение на какое либо преступление, как совершенное пре
ступление, новый кодекс с такой же точки зрения рассматривает и пригото
вление к преступлению, то-есть приискание или приспособление орудий 
и средств к совершению преступления и создание прочих необходимых усло
вий для его совершения. Старый кодекс приготовление к преступлению 
считал ненаказуемым, если оно само по себе не содержало преступления 
и в некоторых случаях, по усмотрению суда, допускал лишь применение 
других видов социальной защиты, отнесенных теперь к медико-педагоги
ческим и медицинским (а из теперешних видов судебно-исправительного 
характера лишь удаление из пределов отдельной местности). Новый кодекс 
приготовления к преступлению рассматривает глубже, преследует их так 
же, как и совершенные преступления, с применеением уже мер судебно
исправительного характера, но, однако, с требованием, чтобы суд учел 
социальную опасность лица, совершившего приготовление, ход всей'этой 
подготовки и причины, по которым это приготовление не перешло в пре
ступление. Таким образом, новым кодексом уничтожены границы между 
покушением и приготовлением, но, однако, это не еще не значит, что одно 
лишь намерение или умысел составляет преступление и требует применения 
меры социальной защиты. Со стороны суда безусловно требуется крайне 
осторожный подход при разборе случаев приготовления.

А. Кимсис.

Проект Окрфо не достигает цели.
(К вопросу об упрощении порядка взимания с.-х налога).

Проэктируемое Окружным Финансовым отделом упрощение и удешевление работ 
го сельхозналогу, по мнению сотрудников С.-Уткинской райфинчасти, полностью вопроса 
не разрешает.

Взамен существующего ежегодного учета объектов обложения и составления по
стоянных списков вводится карточная система на-5 лет, чем главным образом ОКРФО 
и думает усовершенствовать и упростить работу.

Карточка составляется один раз в 5 лет. Это с одной стороны хорошо, а с другой 
плохо, потому что экземпляр карточки, находящийся у плательщика на руках, будет 
уже в течение одного года превращен в ветхий клочек бумаги, что можно наблюдать 
е окладными листами. Во избежание этого нужно,вместо карточки,^ввести книжку, которая 
будет стоить может быть немного и подороже карточки, но не будет зато вызывать не
доразумении. возможных в связи с изношенностью карточки.
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Дальше для проверки объектов обложения в хозяйстве сельсовет опять же ежегодно 
будет вынужден производить опрос каждого хозяйства, так как предполагаемая явка 
самого заинтересованного лица в сельсовет для сообщения ему о происшедших в его 
хозяйстве ¿вменениях в жизнь не пройдет, что подтверждается тем, как у нас ведется кон
ский учет.

Сдача денег сельсоветом еженедельно в Райисполком вынуждает последний про
изводить, оплату разъездов председателю сельсовета, на что пойдет порядочная· сумма 
из райбюджета. Нужно пересылку денег и впредь производить таким образом, какой 
существует сейчас (почтовые переводы). Принудительное взыскание и его порядок дол
жны быть точно и просто формулированы, т. е. должны быть точно указаны статьи, права 
Риков и Сельсоветов.

Необходимо четко формулировать порядок писания протоколов Райисполкомов 
и извещений плательщикам. В проэкте говорится, что протокол пишется отдельно 
по каждому заявлению. Это совершенно излишне. Протокол может быть написан общий 
по всем имеющимся заявлениям, которые группируются по сельсоветам в двух экземпля
рах. Подлинный хранится в делах Рика, а копия направляется сельсовету для извеще
ния плательщика.

И так, по моему мнению и мнению сотрудников Ст.-Уткинской райфинчасти, ни
какого упрощения и удешевления работы при проведении сельхозналога проэктом не 
достигнется.

Для более правильного обложения отдельных групп населения в сельхозналогов}'ю 
кампанию 1926-27 года нужно готовитьсякнейдействительносвоевременно и своевременно 
дать на места исчерпывающие указания. К моменту учета объектов обложения Райиспол
комы должны знать все нормы обложения, чтобы при проведении разъяснительной кам
пании и подготовительной работы по сельхозналогу идти открыто, а не. так, как было 
вначале текущей кампании, когда, не зная совершенно норм обложения, РИК не имел 
возможности своевременно регулировать проведение учета объектов. Пример: неземле
дельческие заработки учитывались и обложены по заработкам у лесовозов с 1 мая 26 года 
по 1 мая 1926 года, а в текущую зиму заработная плата снизилась, и получилось, что за
житочный крестьянин на лесоразработках не работает, в силу чего и налог платит подчас 
меньше середняка, работающего на лесоразработках, но имеющего меньшее хозяйство.

Нужно также добиться, чтобы работа проходила более планомерно, а не так, как 
в прошлом году: учет провели, а норм нет; сидели два месяца, а потом давай гнать чуть 
не в одну неделю и исчисление доходов, и налога, и предоставление льгот, и выписку. 
И вручение окладных листов—в результате ошибки и недоразумения.

Права и состав сельских учетных комиссий надо расширить, чтобы эти комиссии 
-самостоятельно решали вопросы о льготах. За РИК‘ом оставить только руководство и 
наблюдение (в смысле законности) при предоставлении льгот.

С. Пьянков.



СЕЛЬСКОЕ и ЛЕСНОЕ.

Экономьте дрова!
В заседании от 7 февраля текущего года Малый Президиум Уральского Областного 

Исполнительного Комитета рассмотрел вопрос о наиболее выгодней д шне дров, употре
бляемых на отопление жилых помещений. В результате обсуждения вопроса Президиум 
признал необходимым «принять для дров,употребляемых на отопление жилых помещений 
в государственных, промышленных и прочих хозяйственных предприятиях, а также в 
цеховых и других заводских .помещениях, стандартную длину в полметра».

Тем же постановлением Президиума Областного Исполнительного Комитета пору
чено Областному Земельному Управлению. Областному Совету Народного Хозяйства 
и Областной Полномочной Комиссии по лесозаготовкам теперь же начать подготовитель
ные работы к практическому осуществлению решения Президиума. Подготовительные 
работы должны быть построены с таким рассветом, чтобы с будущего 1927-28 хозяйствен
ного года была возможность запретить по всейУральекой Области заготовку для отопления 
жилых помещений аршинных дров.

Вопрос о пересмотре принятого на Урале аршинного размера дров для отопления 
жилых помещений возникает в настоящее время в связи с тем, что увеличивающийся 
с каждым годом спрос на древесину ставит нас перед необходимостью более экономно 
подходить к расходованию леса вообще и древесного топлива, в частности.

За последнее трехлетие отпуск древесины из лесов Свердловского округа соста
влял (в кубических метрах):

1923-24 г. 1924-25 г. 1925-26 г. 1926-27 г.

Строевой древесины............... 516535 542780 646346 729660

Дровяной древесины............... 1743381 2366342 2600162 2983694

Всего . . . 1259916 2909122 3246508 3713354

'Га же таблица в процентах имеет такой вид:

1923-24 г. 1924-25 г. 1925-26 г. 1926-27 г.

Строевой древесины............... 23 % 19 % 20 % 20 %

Дровяной древесины............... 77 % 81 % 80 % 80 %

Всего . . . 100 % 100 % 100 % 100 %

Если общую массу древесины, отпущенной в 1923-24 году, принять за 100%, то 
отпуск древесины за 1924-25 год составит 128%, за 1925-26 год 144 и на 1926-27 год 
намечен в 164%.

Таким образом, отпуск древесины из лесов округа за трехлетие увеличился больше, 
чем в полтора раза.
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Наряду с этим из второй таблицы с очевидностью выясняется удельный вес в общем 
годичном отпуске леса дровяной древесины: отпуск ее по отношению к общему отпуску 
леса составляет в среднем за трехлетие 80 %. Естественно поэтому,что, поскольку возни
кает вопрос о 'более экономном расходовании древесины, в первую очередь необходимо 
посмотреть какая экономия возможна в части расходования дро^ и какими способами эта 
экономия может быть получена.

Вопрос об экономном расходовании древесного топлива возникал еще в послед
ние годы перед империалистической войной.Разрешением его была тогда озабочена ураль
ская промышленность, которая, подсчитав топливные рессурсы уральских лесных мас
сивов, нашла необходимым разработать вопрос о максимальном использовании минераль
ного топлива в целях сокращения потребления древесного топлива. Делались, между 
прочим, подсчеты и изыскания в части выяснения возможностей использования для нужд 
уральской промышленности сибирского угля. Все работы в этом направлении были 
приостановлены войной.

В настояшее время вопрос об экономном расходовании древесного топлива встает 
снова во всей широте. Работа ведется во всех направлениях: используются все возмож
ности к замене дров каменным углем, торфом, широко используется белый уголь—водя
ная энергия.

Чрезвычайно своевременным является и решение Президиума Областного Испол
нительного Комитета добиться экономии в части расходования древесины для отопления 
жилых помещений.

Во что практически эта экономия может вылиться?
Годовая потребность в дровах города Свердловска на текущий 1926-27 год опреде

лена была в 48.000 кубических сажен или 144.000 погонных сажен аршинных дров.
Израсходовав взамен 144.000 погонных сажен аршинных дров те же 144.000 сажени 

дров трехчетвертовых мы будем иметь экономию в 12.000 кубических сажен дров. Эконо
мия эта получится в результате того, что 144.000 погонных сажен трехчетвертовых дров 
составят 36.000 кубических сажен, так как трехчетвертовых дров в кубической сажени 
4 погонных сажени.

Возражающие против замены аршинных дров трехчетвертными пытаются обычно 
утверждать, что трехчетвертовых дров понадобится для получения одного и того же 
теплового результата большее количество, чем аршинных дров. Это возражение явля
ется, однако, голословным. Помимо теоретических рассуждений, его легко опроверг
нуть доступной каждому практической поверкой. Каждому известно, что при топке 
так называмых русских печей наши хозяйки, не задаваясь никакими теоретическими 
подсчетами и выкладками, складывают дрова в печи клеткой. Делается это с той целью, 
чтобы добиться быстрого воспламенения одновременно всех положенных в печь дров и 
равномерного их сгорания. При такой топке, при минимальной затрате дров, получается 
наибольший нагрев печи.

Укороченный размер дров, как это показывает опыт,в такой же мере способствует 
более благоприятным условиям сгорания дров в комнатной печи,как и укладка дров 
в клетку в русской печи. Укороченные дрова воспламеняются и равномеэно горят сразу 
по всей длине, тогда как длинные дрова горят последовательными частями. Нечего уже 
говорить о том, что при сжигании длинных дров в неприспособленных для них топках 
(а такие топки у пас встречаются нередко) тепловой эффект резко понижается, так как 
полено приходится жечь в два приема, процесс топки непроизводительно затягивается, 
и значительная часть тепла уходит, что называется, на ветер.

Можно настойчиво рекомендовать каждому, кто заинтересован в экономной топке 
печей, проверить приведенные соображения на собственном опыте.

В пользу трехчетвертовых дров говорит двадцатилетний опыт Ленинграда, а также 
опыт Западно-сибирских городов и селений и вообще всех малолесных местностей.

Практика употребления для топки аршинных дров укоренилась на Урале исклю
чительно потому, что, благодаря обилию'лесов, не было необходимости рационального 
расходования дров.

Как мы видели, в результате перехода одного только города Свердловска^на трех
четвертовые дрова, взамен аршинных, мы в первый же год сохранили 12.000 кубических 
сажен дров. В настоящее время эти 12.000 кубов сжигаются на ветер.Нетрудно себе пред
ставить, какая экономия древесины будет достигнута с переходом всей Уральской области 
иа трехчетвертовые дрова.

Самое серьезное возражение, которое выдвигается против замены аршинных 
дров трехчетвертовыми, заключается в ссылке на то, что заготовка дров с разделкой их 
на трехчетвертовые обойдется дороже, чем заготовка аршинных дров.

Обратимся к цифрам.
Областной полномочной комиссией по лесозаготовкам цены на рубку трехчетвер

товых дров установлены несколько выше, чем на рубку аршинных дров. Предусматри
вается 10 % повышение цены также на вывозку гужэм и на погрузку и выгрузку па ж. Д. 
станциях. 13 результате получается такое увеличение отдельных элементов калькуляции 
па дрова:
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Аршинные Трехч твер- 
тогые Увеличение

Рубка...................................... ■ ... . 4 р. 90 к. 5 р. СО к. 70 к.

Гужевая перевозка............................. 9 » 20 » 10 » 12 » 92 »

Погрузка в вагон............................... 1 » 20 » 1 » 32 » 12 »

Выгрузка .............................................. 1 » 50 » 1 » 65 » 15 »

Всего...................— — 1 р. 89 к.

Увеличение составит 1 руб. 89 коп. на куб. К нему следует прибавить 30 % наклад
ных расходов, после чего общее увеличение стоимости заготовки одного куба дров соста
вит 2 руб. 45 коп.

При заготовке дров в размере годовой потребности Свердловска дополнительный 
расход по разделке на трехчетвертовые дрова выразится в сумме 117.600 рублей (2 р. 45 к. 
48.000). Стоимость ate полученной экономии древесины в количестве 12.000 куб. саж., 
по средней цене на дрова, установленной на 1926-27 год, составит 384.000 руб. Другими 
словами, не будет сожжено в одном только Свердловске 267.000 рублей.

Цифры говорят сами за себя. Лесозаготовители обнаруживают, правда, стремление 
доказать, что удорожание будет несколько большее, чем предусматривает Областная Пол
номочная Комиссия по лесозаготовкам. Однако, во-первых, расчеты заготовителей тре
буют самой тщательной поверки, во-вторых, даже если ввести небольшие поправки 
в расценки Областной Комиссии, то все ясе экономия древесины будет огромная.

Основная трудность в проведении решения Президиума Областного Исполнитель
ного Комитета в жизнь будет заключаться лишь в преодолении укоренившихся привычек 
населения. Необходимо поэтому как в городе, так, особенно, в районах повести широкую 
разъяснительную кампанию, и повести ее настойчиво. Позаботиться об этом должны 
местные лесные работники, а всемерную поддержку им должны оказать Районные 
Исполнительные Комитеты и Сельские Советы.

Ив. Ремезов.
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Карская экспедиция и северный морской 
путь.

(Окончание). *)
Водная система рек Сибири, выходящих своими устьями в С. Ледовитый 

Океан (западная часть Сев. морск. пути) представлена двумя бассейнами: 
1) р. Оби (с ее притоками Иртыш, Том, С. Сосьва и др), и 2) р. Енисея с Верх- 
Средней и Ниж. Тунгузками.

Обь берет свое начало в глубине Азии в Монгольском Алтае (своим 
притоком «Кара-Ирцыс») и протекает с юга на север свыше 3.500 верст, 
составляя со своими притоками бассейны в 330 милл. кв. клм. Почти на всем 
своем протяжении она является весьма удобной для судоходства, особенно 
в среднем и нижнем течении.

Обский бассейн по хозяйственно-экономическим особенностям можно 
разделить на три пояса: 1) Алтайско-Степной—горнопромышленный и ско
товодческий, 2) центральный-земледельческий и горнопромышленный (Урал) 
и 3) северный район промыслов—рыбных, зверобойных и лесных.

Главные базы этого бассейна—Бийск, Барнаул, Ново-Сибирск, Бе
резов и Обдорск, по Иртышу—Семипалатинск, Омск, Тобольск и на Туре— 
Тюмень. Последними двумя пунктами Урал присоединяется к системе Се
верного пути. В круг действия обского транспорта входят также Монголия 
и китайский Туркестан.

В настоящее время весь речной флот обского бассейна, несмотря на зна
чительное количество судов (свыше 300 пароходов и до 700 непаровых еди
ниц) с общей грузоподъемностью до 15 милл. пудов, едва может выделить 
30 барж, пригодных в условиях плаванья по Обской Губе.Тоннаж их не пре
вышает 600.000 пуд. для экспорта и 1.000.000 пуд. для импорта.

В последнее время обский флот пополнился двумя железными лих
терами (постройки Балтийского завода) водоизмещением по 1.800 тонн каж
дый, оборудованными двигателями внутреннего сгорания, электрическими 
лебедками и т. и. Таких лихтеров предположено построить 5, при двух 
буксирных пароходах (по 800 лош. сил каждый), что соответствует примерно 
750.000 пуд. экспорт-импорта.

Другой важной артерией является река Енисей с ее притоками. В своих 
верховьях Енисей проходит по Урянхайскому краю, богатому золотом, 
асбестом, каменным углем и др. полезными ископаемыми, затем течет но 
Минусинскому району, обильному хлебом и минеральным сырьем. Еще ниже 
берега Енисея и его притоков покрыты огромными массивами прекрасного 
мачтового и строевого леса. От В. Тунгузки до своих низовьев Енисей пе
ресекает каменноугольный и графитовый бассейн, известный под именем Гун- 
гузского, к числу месторождений которого, легко доступных и отличных 
по качеству полезных ископаемых относятся месторождения Курейского

*) См. «Округ» № 4 (37).
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(Туруханского) графита и каменные угли Норильского района (в 75 верстах 
от с. Дудинского), где разведками последних лет обнаружены, кроме того, 
залежи меди, никкеля и платины.

Бассейн Енисея охватывает около 2,50 милл. кв/клм. но по развитию 
судоходства Енисей значительно уступает Оби (6.750 судоходных верст про
тив 15.000 верст Оби), районы, омываемые им, менее заселены и культурны, 
самый же флот, очень небогатый единицами (до 22 пароходов и 40 барж 
и лихтеров) может выделить для Карской экспедиции не свыше 300 тыс. 
иуд. тоннажа.

Таким образом, общая грузоподъемность соединенных флотов Оби 
и Енисея не превышает 1.100 тыс. пудов для экспорта и 1,50 милл. пуд. для 
импорта. В действительности же общий грузооборот Карской экспедиции 
не превышает пока 1,5 милл. пудов. По окончаний оборудования строящегося 
«Усть-Енисейского» порта и запроектированного «Нового» порта пропускная 
способность, т.-е. количество грузов, могущее пройти как в экспортном, 
так и в импортном направленииях в период навигации, определится 
в 7 милл. пуд. для обоих портов.

Главнейшими Экономическими рессурсами Сибири и Урала для экспор
та Северным морским путем являются: хлеб, лес, продукты животноводства 
(масло, кожи, шерсть, волос) и пчеловодства (воск), зверобойных и рыбных 
промыслов (пушнина, консервы), лен, конопля, лекарственное и минераль
ное сырье.

* Для того, чтобы составить себе хотя приблизительное понятие о раз
мерах этих рессурсов, коснемся лишь основных продуктов: хлеба, леса, 
масла и минерального сырья.

Хлеб. По подсчетам проф. Огановского, Сибирь может дать до 100 милл. 
пуд. излишка хлеба.

Интересно отметить, что переброска пшеницы из Новороссийска 
во Владивосток, как показал опыт «Хлебопродукта» в 1924 г., обходится 
дешевле, нежели транспортировка его из Красноярска во Владивосток 
жел. дор. Что касается фрахтов Северного морского пути (Красноярск- 
Лондон или Ново-Сибирск-Лондон), то они также оказываются дешевле 
железно-дорожных перевозок на 5 и до 18 коп. (41,2 коп. против 59,5 коп.), 
причем в довоенное время стоимость этих фрахтов падала до 32 коп. с пуда.

Лес. Леса Сибири и Урала представляют одно из главнейших природ
ных богатств. Общее количество лесов в районах, тяготеющих к Сев.морскому 
пути, определяется в 300 милл. дес., т.-е. приблизительно столько же, 
сколько имеют всей лесной площади С. А. Соединенные Штаты и Канада 
(по отдельности) и в 5 раз больше, чем соединенные леса Австрии, Венгрии. 
Чехо-Словакии, Швеции, Норвегии, Франции, Англии и Германии. Из 
всего этого огромного количества устроенными лесами надо признать 
не более 4%, и исследованными—12%, а остальные 84% совершенно не об
следованы и не изучены.

В довоенное время Россия вывозила в одну Англию до 170 милл. 
кубо-фут. различных лесных материалов (более чем Швеция, Канада и С. 
А. С. Ш. вместе). В другие страны Европы—Голландию, Германию и Австро- 
Венгрию ввоз России достигал 8 милл. тонн.

В ближайшем будущем,вследствие истощения лесов Швеции и Норвегии, 
наблюдающегося уже теперь, и вследствие значительного уменьшения 
лесных массивов С. Европейской части СССР, откуда производится сейчас 
экспорт лесных материалов, леса Сибири и северного Урала окажутся един
ственным основным фондом для удовлетворения мировой потребности 
в лесе.
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По подсчетам специалистов, из лесов Сибири и Урала можно было бы 
отпускать ежегодно: из Тобольского района (Уральской обл.) до 80Э Милл, 
кубо-фут., из Томского округа—до 400 и из Алтайского до 450 милл. кубо-фут, 
т.-е. всего до 1.750 милл. кубо-фут., и если для экспорта принять лишь 
10% этой цифры (17,5 милл. куб. ф.), то при средней цене на лондонском 
рынке в 1 р. 50 к. за куб. фут., это составит круппную сумму в 26 милл. руб. 
при чистом доходе не ниже 6 милл. руб.

Масло. Начало экспорта Сибирского масла относится к 1894 г., дости
гая к 1912 году 4,5 милл. пудов. Мировая война на время совершенно пре
кратила вывоз масла и лишь в 1923 г.на лондонский рынок было доставлено 
30 тыс. пуд., реализованных, в зависимости от сорта, от 19 до 25-30 руб. 
золотом за пуд, при средней заготовительной цене от 12 до 14 р. за пуд.

Для более удобной доставки этого продукта из числа 5 лихтеров, 
строящихся по программе-минимум <Комсеверопути», один будет оборудован 
ввиде специального реффрижиратора (холодильника).

Если принять во внимание, что импорт масла в одну Англию из Австра
лии и Аргентины достигает ежегодно 228.000 тонн, то станут ясными те воз
можности, которые открываются в будущем для экспорта советского масла.

Минеральное сырье. Урал и Сибирь, в годы, последовавшие за граждан
ской войной, уже успели выйти на заграничный рынок в качестве экспорте
ров асбеста, магнезита, наждака, графита, хромитов и т.д. Часть этих иско
паемых нашла себе выход Северным морским путем. Так, в 1921 г, в Лондон 
было доставлено 70 тыс. пуд. туруханского графита, в 1921-1922 г.—108.000 
пуд. уральского асбеста. На будущий год запроектировано вывезти до 3.000 
тонн асбеста и 1.000 тонн магнезита.

Нет сомнения, что с расширением наших экспортных операций и с даль
нейшим удешевлением тарифов, Уральскому минеральному сырью откры
вается широкий путь через посредство Карских экспедиций. Урал в ближай
шие годы может легко дать Северному морскому пути до 25 тыс. тонн такого 
груза (считая лишь до 6.000 тонн каждого из перечисленных родов)—цифра, 
которую надо признать даже преуменьшенной, если принять во внимание, 
что одного асбеста мы уже теперь экспортируем в количестве больше указан
ного. При развертывании эксплотации работ на Туруханском месторождении 
графита ежегодный экспорт его может быть доведен до 10 т. тонн.

Что касается импорта, то Карской экспедицией доставляются нам из-за 
границы: металл (главным образом, цветные—олово, свинец, цинк), метал
лические изделия (машины и инструменты),химикаты (дубильный экстракт, 
гарпиус, парафин), колониально-бакалейные (чай, корица и пр.) и фарма
цевтические товары.

Наш экспорт северным морским путем неизменно возрастает, увели
чившись против 1914 г. на 247%.

Подводя итоги этого беглого очерка торговых сношений Северным 
морским путем и современного значения его для народного хозяйства 
СССР, мы приходим к следующим заключениям:

а) Западная часть северного морского пути из Европы к устьям Оби 
и Енисея приобретает для Сибири и Урала все большее и большее значение, 
в особенности при условии развивающегося колонизационного движения, 
так как только этим путем возможен массовый дешевый вывоз на внешний 
рынок продуктов сельского хозяйства, скотоводства и природных минераль
ных богатств этих областей.

б) Удачные Карские экспедиции последних шести лет установили 
безусловную проходимость Карского моря в конце летнего периода, при 
условии использования всех практических методов полярного плаванья 
(пользование радиостанциями, стационарная флотилия, ледоколы и т. п.).
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в) Использование этого пути, искусственно задерживаемое неопре
деленным к нему отношением царского правительства, в интересах крупных 
промышленников, при Советской власти достигло значительных размеров 
и находится на твердом пути дальнейшего утверждения и развития.

Вместе с тем, для дальнейшего успеха торговых сношений назревают 
меры неотложной необходимости:

г) Увеличение сети радиосатнций и улучшение лоции Карского моря, 
и сибирских рек.

2. Окончание постройки портов «Усть-Енисейского» и «Нового».
3. Оборудование угольных баз в устьях Оби (на экибазстусском или 

кузнецком угле) и в устье Енисея из Норильского каменноугольного место
рождения, с постройкой железной дороги Норильск—с. Дудинское.

4. Обновление и усиление речного флота Оби и Енисея.
5. Установление порто-франко для всех товаров экспортного и импорт

ного характера, проходящих через устья Оби и Енисея, и объединение всех 
средств и мероприятий как торговых, так и научно-технических, в одном 
учреждении,каковым,в связи с необходимостью привлечения к делу крупных 
капиталов, должно быть только акц. о-во «Великого Северного пути».

И. Зайцев.
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Нужен ли Свердловский Коммунальный 
трест*).

Ст. 1-й декрета^СНК РСФСР от 20-ХП—24 г. «О коммунальных пред
приятиях, действующих на началах хозяйственного расчета (трестах), 
находящихся в ведении исполнительных комитетов («Изв. ЦИК» от 31-ХП— 
24 года) установлено, что в состав коммунальных трестов могут входить толь
ко «подведомственные исполкомам коммунальные предприятия общего поль
зования, обслуживающие благоустройство населенных мест».

Следовательно, разного рода промышленные предприятия, неимею
щие отношения к благоустройству населенных мест и попавшие в число 
коммунальных предприятий либо по недоразумению, либо из-за отсутствия 
претендентов на них со стороны ВСНХ или других хозяйственных органов, 
в состав коммунальных трестов, по точному смыслу закона, входить не 
могут.

Отвечает ли этому основному требованию состав Свердловского Ком
мунального треста?

По утвержденному уставу трест объединяет следующие предприятия: 
1) автодвижение с ремонтной мастерской при нем, 2) три гостинницы, 3) два 
общежития, 4) похоронное бюро, 4) афишное бюро, 5) городские бани. 
6) городские бойни, 7) пять парикмахерских. 8) ассенизационный обоз, 
9) ломовой обоз, 10) торфяники, 11) собаколовство.

Не трудно убедиться, что состав нашего коммунального треста совер
шенно не отвечает требованиям закона и введение в состав треста ряда 
предприятий можно объяснить единственно только желанием создать види
мость крупного объединения, сосредоточившего в себе управление не много- 
не мало, как 20 предприятиями, с миллионным оборотом и солидной при
былью.

Здесь прежде всего обращают на себя внимание гостинницы и обще
жития. Ясно, что к благоустройству Свердловска они никакого отношения 
не имеют. Отсюда, конечно, не следует, что гостинницы должны быть пере
даны местхозом в чужие руки; гостинницы помещаются в муниципализи
рованных зданиях, а потому могут остаться в ведении местхоза. Из состава 
же коммунального треста они должны быть изъяты. Не трудно убедиться, 
что от этого остались бы в выигрыше и местный бюджет, и специальный 
капитал жилищного фонда.

Согласно промышленно-финансовому плану Свердловского Комму
нального треста на 1926—27 год, финансовый эффект от эксплоатации гостин- 
ниц и общежитий должен выразиться в следующих цифрах:

*) В порядке обсуждения.



ОКРУГ 15

Доход: Расход:
Гостинница‘№ 1 («Урал»)...........................  93.207 р. 68.818 р.
Гостиннйца № 2 («Эльдорадо»)...................................... 47.273 р. 39.706 р.
Гостинница № 3 «(Спартак») 69.409 р. 49.615 р.
Гостинница № 4 («Общежитие») ............................... 28.743 р. 26.141 р.
Гостиннйца № 5 («Общежитие») ................................ 49.275 р. 27.051 р.

14Г0Г0 . . ..2КЛ^21К331 р?

К исчисленной трестом сумме эксплоатационных расходов надо 
прибавить расходы на содержание правления треста, исчисленные 
в сумме 52 тысячи, при валовой прибыли в 1.300 тысяч рублей. На'гостин- 
ницы расход по правлению падает, следовательно, в сумме. 11350 рублей, 
итого, расходы по содержанию гостинниц в 1926 — 27 году выражаются 
в сумме 222680 рублей, чистый доход будет, следовательно, равен 65 тыся
чам рублей, а в местный бюджет поступит 50 процентов этой суммы, т. е. 
32% тысячи рублей.

От торгово-промышленных и складочных помещений, находящихся 
в домовладениях, переданных местхозом Коммунтресту, ожидается 60.000 р. 
чистого дохода, половина которого, т. е. 30.000 рублей поступит в местный 
бюджет. Итого, от всех гостинниц и торгово-промышленных помещений 
местное хозяйство будет иметь в 1926—27 году 62% тысячи рублей при 
оценочной стоимости одних только строений в 1.050 тысяч рублей.

В то же время трест имеет от эксплоатации предприятия: 32% тысячи 
рублей отчислений от дохода по гостинницам, 30 тысяч рублей отчислений 
от дохода с торгово-промышленных помещений и 11.350 рублей — доля 
расходов на содержание правления; итого 74 тысячи рублей, из которых 
6.500 рублей должно быть исключено в качестве сумм, подлежащих отчисле
нию в фонд улучшения быта рабочих.

Фактически прибыль треста от предприятия значительно выше, нс 
действительные размеры ее можно определить только после подробного бух
галтерского учета. Так, например, амортизационные отчисления по недви
жимым имуществам трест определяет в 5 процентов со стоимости (основы
ваясь на приказе ВСНХ за № 303, не имеющем никакого отношения к ком
мунальным трестам) вместо одного процента для каменных строений по ис
числению Экосо или даже 3 процентов—по циркулярному распоряжению 
Уралместхоза от 8-УШ 1926 года за № 177*). Если принять в соображение, 
что в 25—26 году на ремонт зданий гостинниц ассигновано было 21.800 р., 
а на 26—27 год—4.660 рублей, то приходится придти к выводу, что все 
амортизационные отчисления поступают либо в резервный капитал треста, 
либо в коммунальный фонд и в последнем случае передаются тресту же 
на увеличение его основного капитала. В специальный капитал жилищного 
фонда амортизационные отчисления, вопреки существующим узаконениям, 
не попадают, и последний теряет в текущем году 45 тысяч рублей (3 процента 
амортизационные отчисления по ставкам Уралместхоза и 25 процентов 
с арендной платы за торгово-промышленные помещения). Здесь уместно 
отметить, что сверх сдаваемых в аренду помещений одно из них, находя
щееся на углу ул. Ленина и ул. Вайнера, занимается бесплатно правлением 
треста. /

Посмотрим, что было-бы, если бы гостинницы были изъяты из ведения 
треста. Прежде всего, от аренды торгово-промышленных помещений Ком
мунальное хозяйство имело бы около 70 тысяч в год (60 тысяч, получаемые 
ныне трестом, плюс аренда за помещение, занимаемое правлением его),

*) Надо заметить, что расчет Уралместхоза на законе не основан и ничем не
мотивирован.
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т. е. более того, что сейчас оно имеет от всего предприятия. Сверх того,, 
оно получило бы полностью все суммы, поступающие теперь в резервный 
и коммунальный фонды. Конечно, местхозу пришлось бы иметь объединя
ющий все предприятия бухгалтерский аппарат, но едва-ли этот аппарат 
псгтотвл бы те 11 тысяч рублей, которые гостинницы расходуют в настоящее 
время на правление треста.

Но, быть может, правление треста является прекрасным администра
тором, Умеющим свести свои расходы до минимума? В этом можно усумниться. 
Возьмем хотя бы штаты гостинниц.В среднем на каждую уборщицу прихо
дится по всем гостинницам по 3% номера. Как будто нагрузка их очень 
не велика; при всем усердии больше одного'часа на уборку номера, многие 
из которых занимают всего 3—4 кв. саж., затратить нельзя. Тем не менее 
во всех гостинницах имеются еще самоварницы, а в двух из них и поло
мойки. В гостиннице «Спартак» две самоварницы ставят 350 самоваров 
в месяц—или менее 12 самоваров в день; по шести самоваров в день на каж
дую (1%—2 часовой рабочий день!). Немудрено, что по смете этой гостин
ницы доход от самоваров предусмотрен в сумме 840 рублей, а расход па 
самоварниц в 792 рубля. В конечном итоге получается, что в некоторых го
стинницах приходится почти один служащий на один гостиничный номер 
(в «Эльдорадо» 25 служащих на 31 номер, в гостиннице «Спартака—23 слу
жащих на 28 номеров, в «Урале» 35 служащих на 69 номеров). Далее. По 
всем гостинницам (да и по другим предприятиям коммунтреста) в сметы вве
ден расход на дрова в сумме 38 руб. за куб. саж., между тем в Церабкопе 
в розничной продаже дрова стоят всего 34 рубля.

Истопники нанимаются на круглый год, а не на отопительный сезон, 
который не превышает 8 месяцев.

Все это, конечно, мелочи, но они достаточно показательны для оценки 
административных талантов и хозяйственных способностей правления 
треста.

Трудно, конечно, рассчитывать, чтобы с изъятием гостинниц из со
става треста хозяйство их изменилось к лучшему; тем не менее хозяйствен
ный эффект получился бы иной; при той же сумме доходов уменьшились 
бы амортизационные отчисления, по крайней мере, на 20 тысяч рублей, 
и местное хозяйство вместо 62%тысяч рублей имело бы—-около 150 тыс. руб., 
из которых 46—48 тысяч отчислялись бы в городской жилфонд, а 12% тыс.— 
в коммунальный фонд. 80 тысяч, которые местное хозяйство не дополучает 
в настоящее время, представляют собой субсидию, выдаваемую им комму
нальному тресту.

Кроме гостинниц, из состава треста должны быть изъяты афишбюро, 
парикмахерские, собаколовство.

Единственным оправданием нахождения афишбюро в составе комму
нальных предприятий является его сравнительно крупная рентабельность; 
при 8.000 оборота оно приносит около 3% тысяч дохода. Остается, однако, 
под вопросом целесообразность эксплоатации бюро хозяйственным способом 
(не говоря уже от том, что в составе треста оно, по смыслу закона, быть не 
должно).

Трудно дать категорический ответ на вопрос, достаточно-ли исполь
зуется рабочая сила, но что среди хозяйственных расходов есть лишние— 
это несомненно. Кроме того, нужно иметь в виду, что на афишбюро падает 
около 4)0 рублей расходов, по содержанию правления треста.

Датее идут парикмахерские, тоже не имеющие никакого отношения 
к благоустройству; от них в 1926—27 году ожидается около 5 тысяч дохода, 
а за вычетом расходов по содержанию правления,—2.600 р. Но дело в том, 
ьто все парикмахерские занимают муниципализированные помещения и 
платят за них, конечно, по минимальному тарифу. Нет сомнения в том,
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что коммунальное хозяйство получило бы эти 2% тысячи рублей от аренды 
помещения при сдаче их с торгов. В защиту оставления парикмахерских; 
в составе коммунальных предприятий высказывается то соображение, что 
установленные в них сравнительно низкие тарифы, налагают узду на аппе
титы частных парикмахеров. Но, во-первых, разрешение этой задачи 
принадлежит не местхозу, а кооперации, а во-вторых, местхоз поставленной 
себе цели не достигает, потому-что таксы, установленные в частных парик
махерских Свердловска, все же на 40 процентов выше такс коммунальных 
и такс, существующих в других городах, хотя бы в Москве, где к тому же 
много дороже, чем в Свердловске, приходится платить за аренду помеще
ний.

Собаколовство включено в состав коммунальных предприятий, оче
видно, по недоразумению. Ловля бродячих собак—не-предприятие, а мера 
охраны общественной безопасности. Порядок содержания собак владельцами 
их определяется особыми правилами, нарушение которых влечет за собой 
взимание штрафа. Ясно, что право взимания этого штрафа не может принад
лежать ни коммунальному тресту, ни отдельному предприятию; это—дело 
административного отдела, которому собаколовство и должно быть пере
дано.

Из остальных предприятий торфяники и ломовой обоз могут быть 
оставлены в составе треста условно, т. е. если они являются исключительно 
подсобными, а не коммерческими предприятиями. Однако, как видно из 
отчетов треста,—и торфяники, и ломовой обоз работают не на коммунальные 
предприятия, а на вольный рынок. Вследствие этого, на основании сущест
вующего законодательства, торфяники должны быть изъяты из состава тре
ста, ломовой же обоз должен быть сокращен до размеров действительной по
требности коммунальных предприятий в транспорте. Убыточные операции 
по приему к перевозке частных грузов и по посредничеству между заказчи
ками и частными ломовиками должны быть ликвидированы.

Очищенный от посторонних примесей Свердловский коммунальный 
трест мог бы включить в себя, согласно закону, только следующие предпри
ятия: 1) автодвижение с авторемонтной мастерской, 2) похоронное бюро, 
3) бани, 4) бойню и 5) ассенизационный об'оз. В этом случае валовой доход 
треста составлял бы, применительно к его промфинплану, на 26—27 г., 
702 тыс. рублей, расход—592 тысячи рублей, а чистая прибыль 110 т. руб
лей, свыше 60 процентов которой, или 64 тысячи, должно дать автодвиже
ние (считая в числе расходов и содержание треста, которое потребует от 
последнего 35 тысяч, или свыше 67 процентов всех расходов по этой статье).

Таким образом, реорганизованный трест объединял бы одно крупное 
предприятие и четыре мелких, ни в экономическом, ни в техническом от
ношении между собой не связанных. Звено же, связывающее все эти пред
приятия в организационном отношении,—коммунальный трест—представ
лял бы собой громоздкий и дорого стоющий аппарат (штаты правления 
можно было бы, конечно, несколько сократить, но взамен того при реорга 
низации пришлось бы внести расход на наем помещения, которым ныне трест 
пользуется бесплатно, поэтому общая сумма расходов осталась бы та же, 
что и теперь).

При таких условиях, естественно, возникает вопрос: какая собственно, 
надобност:, в существовании этого треста?

В. Островский.
(Окончание следует).

пубмим 
библиотека

и·. Й. Г. Белинлкпг· 
г. Свердловск
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Что дают населению сады и скверы.
(К наказу новому составу Городского Совета).

Пункт об усилении внимания делу организации в нашем городе садов, бульва
ров и скверов был включен заблаговременно в проэкт наказа новому Свердловскому Гор
совету, составленный Окружкомом ВКП (б) и Уралпрофсоветом. Тем не менее огромное 
количество избирательных собраний, со своей стороны, особо подчеркивали настоятель
ную необходимость практического разрешения этого давно назревшего вопроса.

Нужно, чтобы пожелания трудящихся Свердловска не остались только благими 
пожеланиями», а были проведены в жизнь, притом в надлежащих масштабах и с необхо
димой планомерностью. А некоторое основание опасаться поверхностного подхода к ре
шению этого вопроса есть, ибо у нас далеко не все еще отдают себе полностью отчет во 
всем значении древонасаждений и зелени для санитарного благополучия.

«Площади и скверы в них», говорит профессор А. П. Доброславин, «представляют 
как бы легкие городов».

Даже маленькие сады в городе отличаются большей чистотой воздуха, который 
там более свободен от уличной пыли и вредных микроорганизмов сравнительно с осталь
ным городским воздухом.

Известно, например, что в центре Парижа 1 кубический метр воздуха содержит 
в среднем 3910 бактерий, а кубический метр воздуха в парке Монсури всего только 460 
бактерий.

«У нас очень обыкновенное явление», говорит в своей «Общедоступной гигиене» 
профессор Скворцов, «что не только в городах, но и в селах, целые широкие улицы 
ж громадные площади покрыты не травой и деревьями, а навозом. Ради здоровья, ого
ление почвы должно производиться в возможно меньших размерах, а то, что без надоб
ности оголено, должно быть засажено деревьями и травой. Растительность улавливает 
продукты разложения и в самой почве, не допуская их ни до воздуха, ни до воды. т. е. 
не только очищает их, но и предохраняет от более или менее вредных для нашего здоровья 
примесей. В виду этого разведение растительности на загрязненной почве является бла
годетельной мерой по отношению к нашему здоровью. Поэтому, чем более ее среди посе
лений, тем лучше, и должно стараться не об ограничении ее здесь, а о расширении».

Самая почва садов также как и лесов, заслуживает с гигиенической точки зрения 
особого внимания.

Естествоиспытатель - доктор Н. Вакулов говорит: «Если доказано, что не только 
в Индии, но и в Западной Европе леса представляли преграду для распространения хо
леры, то ту же роль, хотя в более слабой степени, могут исполнить и сады. Оздоровляя 
окружающую местность, сады в густо населенных городах представляют настоящую ограду 
от порчи воздуха, от качества которого так же, как и от хорошей воды, зависит здоровье 
человека. Чистая вода и хороший воздух лучшая характеристика благоустроенного 
города».

За границей давно признали пользу разведения растительности в городах, и. напри
мер, Лондон в центре города имеет громадное пространство под садами и парками: «Гайд- 
парк», «Сен-Джемс-парк», «Виктория», «Батерси» и др.: в Париже «Тюльерийский 
сад», «Елисейские ноля» и т. д. В Америке в последнее время разводят сады даже на кры
шах домов.

бИ у пас защита и восстановление существующих и устройство новых садов и буль
варов и обсадка улиц деревьями должно стать такой же первоочередно-необходимой рабо
той, как и другие капитальные работы по благоустройству города,

В Свердловске можно насчитать десяток мест, на которых могут быть разведены 
сады и скверы, па многих его улицах найдется достаточно места и для бульваров.

Существующие и хорошо оборудованные сады Свердловска - бывшие Харитонов- 
ский и клубный, расположены в одной части города, в двух смежных кварталах. Необ
ходимо каждую часть города обеспечить такими же садами.

Обо всем этом должен позаботиться Городской Совет X созыва через посредство 
жедавно образованного Городского Отдела Коммунального хозяйства.

И. Агибалов



Культполитпросбетработа

Учебный год необходимо удлинить.
Последние обследования школ в Арамильском, Белоярском и других 

районах показали, что в работе их имеются весьма существенные недостатки, 
требующие принятия самых решительных мер к их устранению. К числу 
этих недостатков относятся:

1) Бездеятельность школьных советов, педагогических совещаний 
и ученических организаций.

2) Недочеты материально-хозяйственного обслуживания школы: ре
монт в некоторых школах не был произведен, печи требуют переоборудования 
(школы Косулинская и Чердынцевская), парты пришли в такое состояние, 
что их нельзя считать классной мебелью; нет столов и стульев. Все это сви
детельствует и об отсутствии связи между школой и с. советом; некоторые 
из заведующих школами ни разу не ставили докладов о работе школы 
на культпросветительной секции или на Президиуме с. совета.

3) Отсутствует связь школ с другими организациями, нет общественной 
работы.

Наряду с этими весьма существенными недочетами ярко бросается 
в глаза слабая постановка учебного и воспитательного дела в школе: уча
щиеся пропускают много уроков, не являясь на занятия во время «церковных 
праздников в количестве 20-80%. Мер к прекращению этого явления со сто
роны учительства не принимается, и учебный год, таким образом, сокра
щается, а качество учебы понижается, тем более, что занятия, вместо 1 сен
тября, обычно начинаются в середине октября, а иногда и позже.

Школа целого года—вот цель, к достижению которой должны быть 
направлены совместные усилия Окроно, РОНО, учителей и населения.

Что же мешает довести продолжительность учебного года до нормы 
в 10 месяцев, предусмотренной уставом единой трудовой школы?

Во-первых, наличие в школе каникул—и зимних и весенних, и летних, 
■существование которых в школьном обиходе может быть, если не оправдано, 
то объяснено не столько педагогическими соображениями, сколько обычаем, 
имеющим корни в бытовом и экономическом укладе старого строя. Это- 
един из пережитков дореформенной школы, с которым мы как-то не сумели 
справиться во-время.

Во-вторых,—частая затяжка ремонтных работ, особенно в сельских 
школах, где печи ремонтируются обычно в момент начала занятий.

В третьих,—несвоевременное оборудование школ инвентарем, учеб
ными пособиями, а также несвоевременное укомплектование рабочей силой.

Наконец, срыв школьной работы самими родителями, которые с насту
плением первых теплых дней спешат забрать детей из школы для домашних 
и полевых работ, на которых и используют их до октября-ноября.

Удлинение учебного года должно стать лозунгом всех, кому близки 
интересы народного просвещения. Для удлинения учебного года в деревне 
хотя бы до 190 рабочих дней должны быть проведены в жизнь следующие
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иеры: сокращение до возможного минимума продолжительности зимних 
и весенних каникул; устранение обстоятельств, нарушающих “ школьную 
работу (несвоевременный ремонт, запоздалое снабжение топливом, учебни
ками, учебными пособиями, укомплектование школы рабочей силой).

Нужно повести широкую разъяснительную кампанию среди населения 
за удлинение учебного года,, в частности за своевременную посылку детей 
в школу; широко оповещать население (на обще-гражданских собраниях, 
пленумах с. советов, и т. д.) о начале и конце учебных занятий в школе.

В этом деле, весьма важном и серьезном, должны принять деятельной 
участие не только Окроно и РОНО, но и партийные, профессиональные, ком
сомольские и другие общественные организации.

И. Потапов.

Об учительской квалификации.
Дни трескучих январских морозов,—когда гудок застывающей лесопилки разрешал' 

детям оставаться дома, нижне-исетское учительское объединение решило компенсировать, 
себя конференцией в дни отдыха 22-23 января. Дружно съехалось учительство из Елиза
вета, Уктуса, Горного Щита. Даже молоденькая учительница из Макаровой, против вся
кого ожидания, приехала за 30 верст в Новый завод.

Настроение у всех было бодрое, шумное и даже... веселое. Словом—хорошее. Ожи
вленно обменивались результатами триместра, мнениями об условиях и общих интересах, 
работы.

Председателем избрали молодого, энергичного своеобразно-остроумного учителя,, 
не дававшего конференции дремать.

Среди докладов особое внимание привлек к себе вопрос о поднятии учительской 
♦ квалификации (Информационный доклад о методической работе в Округе в данном слу

чае мы обойдем).
В целях поднятия учительской квалификации была выдвинута схема «перепод-· 

готовки» по следующим вопросам: 1) педологические особенности детского возраста:. 
2) физическое воспитание детей; 3) организация детской среды и пионер-движения.

Это, так сказать, первая группа вопросов. Ко второй группе отнесены: 1) методы рабо
ты в 1 группе по обучению грамоте и счету; 2) методика чтения и метод работы с книгой и. 
картой; 3) основы формальной грамматики; 4) методика математики; увязка арифметики 
и геометрии; 5) методика изобразительных искусств 1 ступени.

Третью группу составляют вопросы общеобразовательного характера: 1) строение· 
солнечной системы; 2) происхождение жизни на земле; 3) биология растений, животных 
и человека в связи с производственным значением их и трудовой деятельностью; 4). крае-· 
ведческая работа учителей; б) методика школьного краеведения.

И, наконец, в схему переподготовки внесен вопрос «о промышленности в СССР 
и других странах» с точки зрения экономической географии.

Вся сумма знаний по этим вопросам, конечно, в значительной степени поднимет 
квалификацию учителей, хотя, нужно сказать, что эта схема страдает некоторой непол
нотой. Например: почему в схему внесена переподготовка о промышленности и упущено 
сельское хозяйство? Казалось бы, земледельческому району сельское хозяйство изучить 
было бы не лишним.

Схема переподготовки расчитана на длительный период. Учительский коллектив: 
каждой школы в течение известного срока должен изучить какой-либо отдельный из ука
занных вопросов, совместно обсудить его, приняв во внимание имеющуюся литературу, 
по этим вопросам. К сожалению, литературу доставать трудновато: школьные библио-· 
теки бедны, а выезжать из района в город удается не часто.

На основе изучения того или иного вопроса, особенно по вопросам педагогическим 
I методическим, учительский коллектив школы составляет выводы для обсуждения их 
в методическом бюро.

Технической формой, фиксирующей ход и результаты работ по переподготовке, 
признаны конспекты и протоколы. Кроме того, решено выработать форму учета пере
подготовки.
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Нужно скептически отнестись к выдвинутому положению о том, чтобы выделить 

для поднятия квалификации один день в месяц. Если каждый вопрос изучать только 
в течение месяца, то пределы изучения приходится ограничить минимумом познаний.

На конференции указывалось, что разгрузка учителей от общественной работы по
зволит им заняться переподготовкой всерьез, а не«нарочно». Иначе скоропалительное со
ставление докладика по серьезному вопросу, папр. «О педагогических особенностях 
детского возраста», вряд ли увеличит багаж познаний и разовьет дисциплину ума. Если 
такую ва&ную тему разбить на ряд «подтемков», скажем, на 10, то одну тему придется 
изучать коллективу в течение целого года, а остальные 11-12 тем?..

Невидимому, следовало бы более детально разработать программу переподготовки, 
объем ее и календарный план выполнения. Нужно бы уточнить все это, тогда учитель
ство легче справилось бы с поставленной задачей.

Составление учительством плана работ с учениками—это основная практическая 
задача учителей,—это обязаны сделать они. Но план собственной переподготовки учи
тельству целесообразнее получить от иной инстанции.

Длинные летние курсы признаны не совсем уместными; было предложено длинных 
курсов не устраивать, а ассигнованные на них 7 тысяч употребить на увеличение педаго
гических библиотек и т. д.

Учительство идет с большой охотой на переподготовку, но оно загружено школь
ными и внешкольными занятиями, оно имеет слишком мало времени для ' серьезной 
переподготовки. \

Ф. Ахрамович.
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Больше внимания социальному обеспече
нию в районах.

Прошел уже год, как Окрисполком постановил передать выдачу пособий и пеж- 
сий лицам, проживающим в районах округа,—непосредственно в Райисполкомы. Вместе 
с тем, Райисполкомам было предоставлено право рассмотрения заявлений от граждан, 
имеющих право на получение того или иного вида обеспечения и назначения пенсий и по-· 
собий.

Как же справились с этой работой Райисполкомы?
Можно смело сказать, что не вполне удовлетворительно.
Постановка дела социального обеспечения далеко не отвечает существующим тре

бованиям. В целом ряде Райисполкомов нет точного учета количества обеспечиваемых- 
Наблюдается неточное, а порой совершенно неправильное оформление дел—есть десятки 
случаев, когда пенсии и пособия выдаются в течение ряда месяцев лицам, не имеющим 
па них права. А отсюда—недостаток кредитов.

Основная причина всех недочетов в том,—что со стороны РИК‘ов этому вопросу 
уделяется недостаточно внимания. Взгляд такой, что это только лишь расходная статья 
бюджета РИК‘а, и что если будет нехватка, то дадут дотацию.

Надо еще сказать, что в области работы по собесу «гастролируют» поочередно все 
столы Рика: примерно, недельки две ведет ее стол комхоза, недельки три—ОНО, далее 
финчасть, затем общий стол. Во время этих путешествий теряются дела и целые учетные 
журналы.

При такой постановке работы, естественно, что во время составления ойет на 1926- 
1927 опер, год кое-что было упущено и в результате—недостаток кредита, выражающийся 
в некоторых РИК‘ах чуть не в 100 % ассигнованной на год суммы.

Районные комиссии по назначению пенсий и пособий при рассмотрении заявлений 
упускают из виду два основных требования, продиктованные центральными организациями 
это циркуляр НКСО № 62 о документах, которые должны быть представлены при каждом 
»аявлении просителей, и второе—«Положение о назначении пенсий и пособий», утвер
жденное постановлением ВЦИК 16-Х 1926 г. (опубликованным в «Изв. ВЦИК» от 29-ХП 
1926 г., № 301).

Пора упорядочить и делопроизводство по собесу. Денег на это дело расходуется 
довольно значительная сумма и расход их должен быть учтен и обоснован.

Д. Каюрин.

Наша иультполитпросветительная работа.
(Белоярский район).

В нынешнем году политпросветработа поставлена в трудные условия: крестьяне, 
вследствие неурожая, разъехались на заработки, дома не бывают. Вследствие этого из
бы-читальни посещаются слабее, заседания советов изб-читален срываются и т. д. Но 
все же, по сравнению с прошлыми годами, деревня знаний требует больше.

Взрослое население идет в избу-читальню: по району насчитывается 7 сельско
хозяйственных кружков, которыми руководят передовики крестьяне.

Избы-читальни проводят работу с беднотой, напр., в Ялуниной из бедноты органи
зовано товарищество по животноводству.

Молодежь работает в кружках военных знаний, есть винтовки, патроны, лыжи, 
молодежь рвется к военным знаниям. Кружков в районе насчитывается 9. Занятия про
ходят регулярно.

Драматических кружков б занимаются они постановке! спектаклей.
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Газетами и журналами избы-читальни снабжены удовлетворительно, литература, 
имеющаяся в библиотеках, читателей не удовлетворяет по всем отделам. Читатель уже 
начинает уходить, говоря, что в земских библиотеках был выбор книг, а у вас, мол, нет 
ничего.

Если прошлого года на политпросветработу было отпущено 10389 рублей, то по 
нынешнему бюджету ассигновки увеличены до 13.057 рублей, но все же полностью запро
сов крестьянства удовлетворить мы не в силах.

Посещаемость изб-читален, в среднем, 35—40 человек, из них 40 процентов взро- 
лого населения. Есть, впрочем, избы-читальни, которых почти никто не посещает (Мезен
ская и Кочиевская, где посещаемость за месяц 70 человек из них 25—30 процентов взрос
лых).

Справочная работа планового характера не носит,.в месяц каждая изба-читальня 
дает от 5 до 50 справок—вот какие скачки. Избачами пишутся заявления^ Написано по 
району 432 заявления (13-ю избачами).

Стенгазеты выпускаются но пет оформленных рабселькоровских кружков и поэтому 
газеты выходят нерегулярно, есть газеты, метко бьющие по недостаткам в деревне.

Работают кружки рукоделия из замужних женщин и девущек. Б.-Брусянский, 
например, кружок платит портным за руководство работой кружков (есть швейные ма
шины). Плохо то,что эти кружки имеют склонность превращаться в чисто производствен- 
иые-куетарные в ущерб общей культпросветработе изб-читален.

Таковы в общих чертах недостатки политпросветработы в нашем районе.
И. Артамонов.

Работа с беднотой.
(Первоуральский район).

Проходивший в декабре прошлого года пленум П.-Уральского Райкома ВКП(б), 
выдвинул ряд задач первостепенной важности, в числе которых значительное место уде
лено вопросу работы с беднотой.

Немаловажную роль в проходившей в этом году кампании перевыборов Советов 
сыграла по нашему району проведенная подготовительная работа с беднотой. Резуль
татом этой работы было повышение активности бедняцких групп на перевыборных собра
ниях, а также и то, что кандидаты, выдвинутые на собраниях бедноты, с полным едино
душием были проведены в состав сельсоветов.

Проходившие по району собрания бедноты обнаружили такую активность, что даль
нейшее использование их имело бы большое значение для успешного проведения различ
ных кампаний и мероприятий партии и правительства. Однако, несмотря на всю пользу 
такого рода собраний, они проводятся только в крайних случаях.

Съезд Советов П.-Уральского района выдвинул вопрос о массовой работе, как один 
из наиболее важных вопросов общественной работы в деревне. Это положение местными 
работниками должно быть использовано в деле организации бедняцкого актива вокруг 
работы секций. Из отчета Райисполкома мы видим, что в среднем На одно заседание сек
ции приходится 1-2 человека присутствующих. Отсюда видно, насколько работа секции 
была поставлена оффициально и замкнуто.,Для улучшения этой работы и приближения 
ее к массам сельсоветы должны заинтересовать и привлечь в частности и бедняцкий актив, 
не забывая в то же время и женщин-крестьянок, проявивших в минувшую перевыборную 
кампанию Советов, также высокую активность. Нужно добиться, чтобы население привле
калось к работе секций не путем вызовов, как это у пас практикуется, а созданием такой 
обстановки, чтобы население, будучи заинтересовано той или иной работой, само шло 
на заседания соответствующих секций. На местах этих возможностей много, нужно 
только их продумать. К примеру, у нас в большинстве сельсоветов есть коммунально
дорожные секции, а если судить по материалам прошлого года, то окажется, что они за год 
почти ничего не сделали, несмотря на имеющиеся возможности эту работу развернуть. 
В нынешнем году еще большие возможности для развертывания этой работы.

Собрания бедноты должны дать тон и выделить из себя актив, на который сельсо
вет и должен опираться в своей работе. Успех работы сельского Совета может быть 
обеспечен только тогда, когда вся его работа протекает при дружной поддержке со стороны 
самого крестьянского населения, бедняков и идущих с ними середняков.

Б. Опарин.
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„Дело“ с проседью.
Как оно началось

В Камышевском сельсовете, Белоярского района, было взято на учет имущество 
сирот Анкудиновых, Валентины, Августы и Анастасии, находившееся у их опекуна 
гр. Степанова.

Опека была учреждена в 1917 г.
Как оно «оформлялось».

В 1925 году опекун, по просьбе выросших к этому времени сирот, живших каждая 
самостоятельно (одна вышла замуж, а две работали па фабрике),обрати лея в Камышевский 
сельсовет с ходатайством о разрешении продажи с торгов пришедшего в негодность, 
из-за ветхости, недвижимого имущества.

Основательная мотивировка.
Сколько пролежало это заявление в Сельсовете—установить не удалось, так как 

нет даты, видно лишь,что сельсовет, не имея права самостоятельно разрешить продажу, 
обсудив вопрос на заседании 14 марта 26 г. постановил: «просить Райисполком, каковой-бы 
разрешил произвести торги и вырученную сумму пустить на обмундирование сирот 
Анкудиновых».
Принципиальные разногласия между зав. районе т. Пупковым и пред- 

рика т. Брусницыным.
Получив копию протокола Сельсовета Райисполком 8 апреля затребовал опись 

имущества подопечных.
* Сельсовет, не получая ответа на свое ходатайство,31 марта за №729 вновь обратился 
в Райисполком о разрешении продажи. 7 апреля Зав. РайОНО т. Пупков наложил резо
люцию: «на заседание Райисполкома», а 9 мая, т.-е. больше, чем через месяц, предРайис- 
полкома т. Брусницын, рассмотрев дело, предложил снова запросить сельсовет «о целе
сообразности продажи имущества, изложив подробно свои соображения, после чего 
будут даны распоряжения».

Сельсовет снова обосновывает свое ходатайство.
За это время в канцелярии Райисполкома была получена затребованная от сель

совета опись имущества. Но вместе с тем канцелярия, исполняя резолюцию Предрика, 
9 мая запросила сельсовет о его соображениях.31мая сельсовет сообщил, что намеченные 
к продаже постройки сирот Анкудиновых необходимо продать с торгов, в виду их полней
шей ветхости ичто дальнейшее оставление их в таком положении совершенно обесценит их.

Тов. Брусницын решает обидеться.
Но какое дело чиновникам из Рика, что сироты ничего не получат.
Брусницын вновь кладет на бумаге сельсовета такую резолюцию: «вторично запро

сить, что такие соображения никуда не годятся, то что ответы на полученном вами отно
шении не пишутся».

Лекция по делопроизводству.
13 июня канцелярия Райисполкома, исполняя резолюцию Брусницына, вновь пи

шет сельсовету, предлагая ему «дать свои соображения» и добавляя,что «желательно прило
жить копию акта обследования имущества с подразделением: дом, сарай, амбар и т. п.» 
и что «кроме того, каждый раз своим отношением указывать на'Ваш № такой-то».

Во - время спохв атились...
17 июня Райисполком дополнительно запрашивает Хромцовский сельсовет о том, 

где находится имущество, принадлежащее сиротам Анкудиновым.
27 июня сельсовет ответил, что у опеки такого имущества не значится, и что, по 

имеющимся сведениям, оно находится в Камышевском сел. совете.
«На президиум».

Тем временем опекуном была доставлена в Райисполком опись и оценка всего 
имущества и акт Сельсовета, что растрат не обнаружено. Дополнительно к этому, исполняя 
запрос Райисполкома от 13 июня,Сельсовет 18 июля сообщил в Райисполком, «что Анкуди
новы из состава сиротства вышли, две работают на фабрике, одна замужем; дом, постройки 
ветхие, разваливаются, и Анкудиновы просят дом продать, вследствие ихней бедности, и 
суммы вырученные разделить между собой».

На этой бумаге 21 июля была наложена резолюция: «На президиум».
Какое имущество?

Почему дело вновь не рассматривалось на президиуме неизвестно.Но зато известно, 
что дальше райисполкомом 28 августа в пятый раз запросил сельсовет, направив всю пе-
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реписку на 11 листах с предложением, конкретно сообщить сведения о том,какое именно 
имущество представляется необходимым продать».

16 сентября сельсовет ответил, перечислив то же,что и раньше (дом,амбар,конюшня).
Дело, наконец таки, решено.

Наконец, через 8 месяцев после возбуждения вопроса он был рассмотрен на засе
дании президиума Райисполкома, и продажа имущества была разрешена.

Переписка с друзьями .
В райисполкоме установлен порядок, что переписку между отдельными столами 

ведут, официально», т.-е. проводя через исходящие и входящие. Вместо того, чтобы по
слать выписку сельсовету ее 14 октября за № 14261 направили зав.столом Наробраза, 
а последний наложил резолюцию: «к делу».

Сельсовету, разумеется, ничего сообщено не было.
'Переписка с прокуратурой.

Тем временем, по заявлению опекуна, в это дело вмешался ст.пом. прокурора 
т. Дудолин и 5-Х1 № 7273 запросил Райисполком, «имеется ли согласование продажи 
■с опекуном?» Райисполком ему ровно через полтора месяца (20-ХП № 2/2639) ответил 
в положительном смысле и послал копии документов.Опекуна и сельсовет и на этот раз 
забыли известить о разрешении продажи.

Снова—«на президиум».
В апреле 1926 г. он подает заявление в сельсовет с просьбой возбудить прежнее 

ходатайство. 14 мая сельсовет отсылает повторное ходатайство в Райисполком. В Рай
исполкоме ЗавРайОНО (уже новый т. Девятов) 19 мая накладывает резолюцию «на 
президиум».

Вопрос оказывается недоработанным»
Однако, на этот раз вопрос с повестки дня заседания президиума Рика был снят— 

«за непроработанностью».
«Прорабатывать—так уж сначала».

Подумав еще полтора месяца, Райисполком 28 июня вновь запрашивает сельсовет 
по существу дела, предлагая «представить дело, описи сирот, а также согласие последних, 
если они находятся в возрасте до 15 лет».

Еще одна «подписка».
Через два месяца, 1 сентября того же/года, сельсовет, отобрав подписку от опекав 

мых об их согласии на продажу имущества, вновь просит Райисполком разрешить вопрос

Еще раз «на президиум».
ЗаврайОНО т. Девятову такая спешка показалась несколько подозрительной.

11-го ноября (того же, впрочем, года) т. Девятов накладывает на отношении сель
совета резолюцию в том смысле, что-де нужно «справиться в опекунском деле архива»(?) 
и запросить сельсовет о том, с какой, собственно, целью продается имущество, а по полу
чении надлежащего ответа поставить вопрос «на президиум».

Обстоятельный заврайоно.
Спохватились через 12 дчей после отсылки вышеописанной бумаги, что вопрос 

сельсовету поставлен далеко не в исчерпывающей форме. Заврайоно 23 ноября шлет 
сельсовету дополнительный запрос о том, сколько в настоящее время «сиротам» лет?

Эта песня без конца
Примерно, через месяц, 31 декабря, сельсовет снова составляет подробный акт. 

по существу дела. В акте указывается, что никаких растрат имущества опекуном не произ
ведено, что все постройки^пришли в ветхость, что их необходимо продать, что «сиротам» 
Анкудиновым, лет от роду: Август?—23 года, Анастасии—22 г. и Валентине—17 лет.

Под сукно!
Долго потели сельсоветчики над составлением акта, но труды их ие были оценены 

Риком: акт был попросту подшит к прочим бумагам, не удостоившись даже традиционной 
резолюции—«к делу».

Успеется...
К годам «сирот» Анкудиновых прибавился уже известных размеров «хвостик»,но 

«дело» их с места, кажется, еще не сдвинулось. Во всяком случае, в феврале сего 1927 года 
ено продолжало еще пребывать в стации переписки, оформления и округления!..

__________ П. Саратов.
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Бюджеты хозяйств сельских местностей 
Свердловского округа.

Свердловским Окрстатбюро, чрез добровольных корреспондентов, на
чиная с 1-Х 25 г. проводится ежемесячная запись прихода и расхода по их 
хозяйствам (бюджетные записи). С результатами сводных данных по бюд
жетным записям округа за первый год их проведения и знакомит читателя 
настоящая статья.

Такого рода надлежаще поставленные записи имеют громадное практи
ческое значение как для самого крестьянского хозяйства, приучая последнее 
вести точно свой приход и расход по всем статьям, так и для решения ряда 
практических задач советского строительства.

Если записи охватывают большое число хозяйств различных групп 
по мощности, то средние выводы таких приходо-расходных записей, после 
разработки органами статистики, позволяют делать заключения с большим 
приближением к действительности по вопросу, например, о величине капита- 
лонакопления, о среднем расходе в крестьянском или смешанном хозяйстве 
на покупку промышленных товаров, о размере отчуждения чистой продук
ции сельского хозяйства, которая пойдет на питание городского населения, 
на заготовки сырья для промышленности, для экспорта и т. и.

Зная такие средние цифры на одно хозяйство и зная чвслр хозяйств 
округа, можно получить ориентировочйые данные для установления 
всего крестьянского спроса на промтовары (емкость крестьянского рынка), 
что необходимо при построении плана завоза промтоваров, при определении 
размеров нашей промышленной продукции, при построении годового плана 
промышленности и т. д.

Согласно принятым формам бюджетных записей, группировка крестьян
ских хоз-в в записях производится по размерам посева,что видно из нижепри
водимых таблиц.

40% всех показаний хозяйств получаются из наиболее производящих 
районов округа- Арамильского, Белоярского, Режевского (30% корреспон
дентов из 75 корреспондентов по округу). Группировка по посеву имеет 
свое основание: размер посева определяет в то же время и размер земель
ного надела, а размер надельного участка, естественно, оказывает опреде
ленное влияние на все стороны хозяйства.

Посевная группировка является показателем запаса средств производ
ства (количества орудий и рабочего скота), требующихся для обработки. 
Ясно также, что чем больше размер посева, тем, при прочих равных условиях, 
должен получиться больший валовой и чистый доход в хозяйстве, так что 
размер посева даст основание судить и о доходности хозяйства.
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Приводимые ниже сводные таблицы разработаны по посевной груп
пировке. Техника разработка материалов для таблиц состояла в вычисле
нии среднемесячных данных по каждой группе по выбранным наиболее 
типичным статьям прихода и расхода. Среднемесячные данные суммирова- 
льсь, давая среднюю годовую по каждой статье, а затем и общую годовую 
сумму приходного и расходного бюджета на одно хозяйство группы в чер
вонных рублях (годовой денежный баланс). Здесь нужно лишь оговориться, 
что по статьям «Сбережения к началу года» (в приходе) и «Остаток к концу 
года» (в расходе) пришлось при разработке прибегнуть к несколько искус
ственному приему их определения; по этим статьям в бюджет включена не 
средняя годовая средних месячных, подобно прочим статьям, а средняя ме
сячная. Такой прием оправдывается тем соображением, что остатки, переходя 
с начала каждого месяца на начало последующих, увеличивают и повто
ряют таким образом 12 раз примерно один средний остаток и тем самым без 
основания повышается общая сумма бюджета. Но введя такую поправку, 
трудно было сбалансировать приход с расходом, почему для этой цели 
в У-й группе сбережения к началу года взяты в сумме 72 руб. 20 коп., как 
раз представляющей разницу между сбережениями к началу и концу года..

В статистическом смысле по числу показаний (см. табл.1) данные по 
VI группе не показательны, так как сквозно проходило лишь одно хозяйство, 
что дает материал лишь для монографии (отдельного описания), а не для 
статистики, оперирующей средними цифрами из большого числа показа
ний; данные по этой группе включены в разработку лишь с целью уловить 
общее соотношение(строение)различных статей мощного по посеву хозяйства.

Таблица I.

Группировка крестьянских хозяйств Свердловского округа по 
бюджетным обследованиям за 1925-26 год.

I группа бгспосевная . . .

II » с посев, до 2 дес. .

111 » » свыше 2 до 4 д.

IV » » » 4—6 »

V » » » 6—8 »

VI » » » 8—16 »
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ДЕНЕЖНЫЙ
крестьянских хозяйств Свердловского округа за 1925 26 год на 1

Посевные 
группы

статьи 
прихода

I 
беспосев. 
тромысл.)

II
(до 2-х 

дес.)

III 
(от 2 до 
4 дес.)

IV 

(4-6 д.)

V 

(6—8 д.)

VI 

(8-16 д.)
Средний 
по всем

Руб. К. Руб. К. Руб- К. Руб. К. Руб. К. Руб. К. Руб. К.

4. Сбережения . к нача
лу года ........14 55 9 35 20 14 13 30 72 20 16 28 16 53

2. Продажа продукт, с.х. 39 72 59 51 135 61 185 91 325 97 487 68 138 97

В % к итогу по 
группе ... 5,3 — 10,2 — 21,6 — 35,0 — 28,6 — 55,6 — 21,3 —

3· Продажа охоты, ры
боловства и лесного 

хозяйства......... 3 42 1 62 3 28 4 78 — — — — 3 06

4. Продажа кустарных 
изделий и продук
тов промышлен. . . 14 83 19 03 21 83 10 28 25 66 — — 17 75

5. Внеземледельческ. за- 
заработки . . . ч . ' 636 90 461 71 379 33 277 19 636 08 369 60 430 10

В % к итогу по 
группе...............88,0 — 79,0 * 60,5 —· 52,0 — 56,0 — 42,0 — 65,6 ■ "■

6. Кредитные сделки 
(займы и др.) ... 49 76 28 73 63 23 35 51 78 72

£
32 46 10

5. Прочие поступления . 12 5 71 3 03 3 17 04 1 32 3

»

01

ПАЛ А НС . . . 759
1!

30 585 66 626 47 533 14 1138 67 879 ' 26 1
655 52
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БАЛАНС Таблица 11.

хозяйство в червонных рублях по бюджетным обследованиям.

С

Посевные 
группы

Статьи 
расхода

I
(беспосев· 
промысл.)

II 
(до 2-х 
дес.)

III 
(от 2 до 

4 дес.)

IV

6 д.)

V 

(6—8. д)

VI 

(8-16 д)
Средний 
по всем

Руб. К. Руб. К. Руб. к. Руб. К. Руб. К. Руб. К. Руб· К.

1. Покупка продукт, 
с/х...................

В % к итогу по 
группе ...................

2. »охоты, рыболов
ства и лесного 
хоз-ва . ...

3. »промышлен. хоз. 
употреблен. . .

4. »обуви...................

5. »готов, одежды .

6. »мануфактуры и 
галантереи . . .

7. » посуды, утвари и 
мебели . .

8. » иродов.-промыш. 
товар, (соль, сах)

9. Спирты, напитки

10. Непродозол. пром
товары и пр. (табак, 
спички, мыло, керо
син) .....................

11. Проч, денежн. расх. 
(плата рабоч., ремонт 
построек, аренда и 
проч.).....................

12. Налоги ...................

В % к итогу по 
группе ... . . . .

13. Кредитные сделки 
(займы, долг) . . .

14. Невыясненные рас
ходы .....................

15. Остаток к концу 
года........................
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Таблица Ш.
Рыночный оборот крестьянских хозяйств Свердловского округа 

за 1925-26 ГОД (в рублях).

ГРУП п ы
Валовое очужден. 
продуктов с. хоз.

Чистое отчужден, 
продуктов с. хоз.

Покупка промто
варов

На 1 хоз. На 1 дес. 
посева На 1 хоз. На 1 дес. 

посева На 1 хоз. На 1 дес. 
посева

I беспосевн......................... 39,7 — — — 261.6 —

II с посев. до 2-х дес. . . 59,51 42,5 — — 234.0 167,0

III свыше 2—4 д. . 135,61 45,2 8,0 2,6 206,5 67,7

IV » 4—6 дес. . . . 185,91 37,0 124,6 25,0 210.1 42,0

V » 6—8 » . . . 325,97 48,0 186,4 27.3 448,2 66.0

VI » >—16 » . . . 487. (58 33,7 262,0 18,1 368,3 25,4

в среднем по всем . . . 138,97 43.5 4.54 1,4 245,9 77,0

Таблица IV.
Рыночный оборот крестьянских хозяйств Уральской области 

за 1925-26 год.

Г Р У П II Ы

Валовое очужден. 
продуктов с. хоз.

Чистое отчужден. 
продуктов с. хоз.

Покупка промто
варов

На 1 хоз. На 1 дес. 
посева На 1 хоз. На 1 дес. 

посева На 1 хоз. На 1 дес. 
посева

II с посевом до 2-х дес. . 37.2 31.0 — —- 71,4 59,5

III » свыше 2—4 д. 74,1 23,9 57,2 18,5 73,0 23,5

IV 4—6 дес. . . 122,0 24,4 59,8 12,0 113,0 22,6

V 6—8 » . . 182,4 26,0 104.8 15,0 124,0 17,7

VI » 8 —16 » , . 269,2 25.4 206.4 19,4 168,7 16,0

Прим е ч а и и е: Дав ные из сп равочник 1 «Хозяйство Урала в цифра:С».

Обратимся теперь к рассмотрению самых таблиц (ем. I и И).
1-ую группу составляют 7 сквозных хозяйств (83 показания за год), 

причем 71% всех хозяйств этой группы получают средства существования 
от службы, а 29% от промыслов, так что группа является беспосевной, 
исключительно служило-промысловой.

Сопоставив эти цифры с данными таб. 11-й по этой группе, видим, 
что неземледельческие заработки составляют 83,8% всего приходного 
бюджета, а продажа продуктов сельского хозяйства дает лишь 5,3% общего 
дохода в хозяйстве. Служило-промысловый характер этой группы объяс
няет сравнительно высокую величину ее годового бюджета, который выше 
бюджета последующих групп (III и IV),; живущих в среднем на 50%, уже 
доходом от сельского хозяйства.
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11-ая группа представлена 13-ю сквозными ежемесячными хозяйствами 
с посевом до 2 дес.; хозяйств, получающих доход от службы, в этой группе 
48,8%, а от промыслов—43,7% и лишь 7,5% хоз. живут исключительно 
земледелием.

По строению своего бюджета эта группа родственна с I (беспосевной) 
как в отношении высокого процента внеземледельческих заработков, соста
вляющих 79% всего прихода, так и сравнительно низкого процента валового 
отчуждения продуктов сельского хозяйства (10,2%), причем, как ив1 группе 
покупка продуктов с.-хозяйства превышает продажу с.-хоз. продуктов своего 
хозяйства (получается, говоря научно, пассивный баланс по этой статье; 
см. табл. III).

Таким образом, II-я группа в сельско - хозяйственном отношении’ 
является еще группой неустойчивой, еще, если можно так выразиться, 
«не кровно» связанной с землей, а группой переходной к более высоким 
•сельско-хозяйственным группам.

Переходя к характеристике высших групп, видим, что, начиная с Ш-й 
группы, вне земледельческие заработки хотя и продолжают попрежнему слу
жить одним из основных источников дохода в хозяйстве, но процент их 
в доле общего дохода постепенно понижается и ниже среднего процента по 
всем группам (60,5% в Ш-й группе, 52% — в IV-й. спускаясь до 42 в VI-й 
против 65,6% в среднем). С другой сторэны, процент валового и чистого 
отчуждения продуктов сельского хозяйства дает яркий рост, поднимаясь 
в валовом с 21,6% в Ш-й группе до 55,6% в VI-й группе всего доходного 
бюджета группы.

Рост чистого отчуждения иллюстрируется табл. Ш-й. Все эти группы 
больше продают с.-хоз. продуктов, чем покупают их со стороны, т.-е. имеют 
чистое отчуждение, или активный баланс по этой статье.

Если провести сопоставление бюджетных данных в другом разрезе, 
а именно, определяя размер валового и чистого отчуждения на одну десятину 
посева в каждом хозяйстве группы,то получим такие результаты (см. таб. III).

Величина валового дохода от продажи продуктов сельского хозяйства, 
но расчету на одну десятину посева, остается по группам почти без измене
ния и даже дает уменьшение по мере укрупнения хозяйств (во 11-й группе 
валовая продажа составляет 42,5 руб., в IV-й группе—37 руб., а в VI-й 
группе—33,7 руб.). Но получается обратная картина величины чистого 
отчуждения с.-х. продуктов на одну десятину посева: в Ш-й группе—2,6 руб., 
IV-й гр.—24,9 руб., V-й груп.—27,3 руб. и VI гр.—18,1 руб., т.-е. налицо 
определенная картина повышения чистой доходности по мере укрупнения 
хозяйств, достигающая в высших группах увеличения до 10,5 раза 
(V-я группа к Ш-й).

Показатели валового и чистого отчуждения с.-хоз. продукции дают 
возможность сделать ряд выводов о состоянии и перспективах товарности 
крестьянского рынка. Если валовое отчуждение обнаруживает тенденцию 
к понижению по мере укрупнения крестьянских хозяйств, то отсюда есте
ственный вывод, что общий рыночный крестьянский оборот при прочих 
равных условиях, при укрупнении крестьянских хозяйств, должен сокра
щаться и наоборот.

Что же касается чистого отчуждения, Остающихся излишков с.-х. 
производства, идущих на питание городского населения и в качестве сырья 
для снабжения нашей промышленности, экспорта и проч., то, при прочих 
равных условиях (на той же площади посева) этих излишков больше полу
чится от крупных хозяйств, а не от мелких.

Все эти вопросы в высшей степени важны для проведения соответ
ствующих экономических мероприятий, соответствующей экономической 
статистики, но, понятно, что приведенные выводы, как основанные на до-
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вольно ограниченном числе показаний, требуют·сопоставления с соответ
ствующими данными, по крайней мере, в областном масштабе за этот год, 
для чего пока сведений нет. Но приводимые данные табл. IV за 1924-25 г. 
подтверждают аналогичную картину по Уральской области, где ясно видно 
падение валового отчуждения по мере перехода от низших групп к высшим 
и, правда, стабильное состояние и незначительное повышение чистого отчу
ждения в высшей группе.

Третий показатель—приобретение промышленных товаров и продук
тов по расчету на одну дес. посева в хозяйстве отражает общую картину, 
подтвержденную данными в областном масштабе (см. таб. 1У-ю) для Урала, 
что мелкие хозяйства покупают продукты промышленности в несколько раз 
более по рассчету на одну десятину посева, чем крупные (отношение 11-й 
группы к V составляет 253% по табл. Ш-й и по табл. 1У-й—отношение 
П-й к У-й—365%).

Такой вывод на первый взгляд несколько не увязывается с отмечен
ным ростом чистого отчуждения с.-хоз. продукции по мере повышения мощ
ности хозяйств. Но если принять во внимание, что мощные хозяйства, 
кроме покупки продуктов промышленности, имеют другие важные 
расходные статьи (аренда земли, ремонт построек и проч.) и что, с другой 
стороны, крупной статьей прихода в менее мощных хозяйствах является 
доход от внеземледельческих заработков, то отмеченная выше неувязка 
отпадает.

Таким образом, можно сделать следующие выводы:
% 1) Ввиду важного значения данных о бюджетах крестьянских хозяйств, 

для решения разного рода практических вопросов, необходимо бюджетные 
обследования продолжать в будущем, считая их оправданными первым 
опытом их проведения по округу.

2) На основании бюджетных данных видно, что в условиях Сверд
ловского округа более или менее устойчивым крестьянским хозяйством 
можно считать лишь хозяйства, начиная с Ш-й посевной группы (с посевом 
от 2-4 дес.); хозяйства же 1-й и П-й групп по строению своего бюджета носят 
ясно выраженный служило-промысловый характер; в них покупка сель
ско-хозяйственных продуктов превышает сумму продажи их (пассивный 
баланс).

3) Бюджеты крестьянских хозяйств округа подтверждают общий для 
всей области вывод, что по рассчету на 1 десятину посева валовое отчуждение 
сельско-хозяйственных продуктов постепенно снижается от низших посев
ных групп к высшим (для области это положение, по данным за 1924-25 г., 
выражено даже ярче, чем по бюджетным обследованиям округа за 1925-26 г.).

4) Покупка промтоваров по расчету на 1 дес. посева тоже, как общее 
правило, в масштабе округа и области снижается номере перехода от нис- 
ших групп к высшим, давая в несколько раз больший расход в нисших груп
пах по сравнению с высшими.

5) Во всех группах хозяйств Свердловского округа внеземледель- 
ческие промыслы в доходном бюджете крестьянина играют большую роль, 
достигая в среднем по всем хозяйствам 65% общего дохода.

А. Рублев.
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Женщина и оборона СССР.
Предстоящая война коснется не только фронтов, но и тыла, в первую 

очередь промышленных и культурных центров, железнодорожных узлов. 
Задача всего населения Советского Союза готовиться к защите. Если муж
ское население, в особенности молодежь-, за последнее время интересуется 
этими вопросами, участвуя, в стрелковых кружках, авиахимкбмандах, 
кружках военных знаний, то женщины еще очень слабо втянуты в дело 
укрепления обороноспособности СССР. А между тем женщины многое могут 
сделать и должны уже сейчас заняться делом подготовки помощи Красной 
армии и защиты тыла.

Стрелковые военно-санитарные кружки с наибольшим привлечением 
в них женщин, активное участие женщин в кружках по изучению военных 
знаний, авиации и химии, подготовят кадры очень ценных помощников 
Красной армии в деле помощи раненым и газоотравленным, для связи и т. д.

Но особенно важно участие женщин в деле подготовки к защите мир
ного населения. Женщины не только составят главную массу населения тыла 
во время войны, но Должны будут также выполнять ряд ответственных ра
бот (в производстве, на транспорте, по связи, в важнейших учреждениях 
и пр.)

Во время воздушно-химического нападения самое важное не растерять
ся, не впасть в панику, суметь организовать себя и других для защиты. 
Для этого надо заранее знать, что такое воздушно-химическое нападение, 
как от него защищаться. Женщины должны составить главную массу обу
чающихся в авиахимкомандах, где они ознакомятся со всеми этими вопро
сами, обучатся обращению с противогазами, привыкнут оставаться в них 
продолжительное время, изучат способы организованной защиты.

Работницы на производстве, сотрудницы учреждений, должны осо
бенно тщательно готовиться к тому, чтобы не только защитить себя, но и 
не прекращать работы во время воздушно-химического нападения.

Научиться организовать защиту мирного населения во время воздушно- 
химического нападения врага, оказать помощь пострадавшим, поддерживать 
работу предприятий и учреждений в это время (заводы, электрические стан
ции, телефоны, лечебные учреждения и пр.)—это задача не только мужчин, 
но и женщин.

Обучаясь в метеорологических кружках, женщина, в особенности 
крестьянка, готовится к ведению метеорологических наблюдении во время 
войны, что имеет большое значение для определения опасности воздушных 
и.химических нападений врагов. Эти знания и сейчас могут принести боль
шую пользу сельскому хозяйству, помогая предвидеть изменения погоды.

Укрепляя и развивая промышленность СССР, нам надо всегда уметь 
быстро перевести ее на военные рельсы. В этом направлении должны рабо
тать, наряду со всеми специалистами нашей страны, женщины-инженеры 
К, химики.
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Разйптпе химической промышленности зависит в большей степени 
от применения химических веществ в мирной жизни. И задача женщины- 
крестьянки всемерно содействовать обороне Советского Союза, улучшая 
одновременно свое хозяйство путем применения минеральных удобрений 
п химии для борьбы е вредителями.

Организованная помощь Красной армии и органам Советской Власти 
в Дёле укрепления обороноспособности и содействия авиадионно-химиче
скому строительству СССР проводится у нас обществом ОСОАВИАХИМ. 
объединяющим уже сейчас свыше 2.00Э.00Э членов.

Участие трудящихся женщин в ОСОАВИАХИМЕ, их активная работа 
в нем помогут более быстро поставить и широко развернуть дело подготовки 
трудящихся к обороне от нападения наших врагов.

Г. Черницкая.

Подготовка к войне наших западных 
соседей.

Боевая мощь наших западных соседей возрастает. Они тратят на военную под
готовку много средств.

На одну душу" населения приходится военных расходов: в Финляндии 9 руб
лей,Эстонии 9 р. 40 коп., Латвии 9 рублей, Польше 9 рублей 20 коп., Румынии б р. 60 к., 
а в СССР всего 4 рубля 20 коп.

За последнее время усилились фашистские военные союзы. Общая численность 
их в Финляндии, Эстонии, Латвии и Польше, вместе взятых, к конку ’926 года увели
чилась до 7$Э тысяч против 450 тысяч в 1925 году. Необходимо отметить, что эти союзы 
являются мощной организацией вневойсковой подготовки. Молодежь в них частично 
проходит Допризывную подготовку и запасные, получают дальнейшее усовершенство-. 
вание. Здесь же происходит «выработка» младшего командного состава. В финском, 
шюцкоре взят курс па подготовку- офицеров резерва и шюцкора. Если учесть много
численные армии мирного времени, вневойсковую и допризывную подготовку в фашист
ских союзах и в учебных заведениях, то мы увидим, что почти все население, способное 
носить оружие, получает военную подготовку.

Таким образом, военная подготовка людских запасов почти достигла своего пре
дела, за исключением Финляндии, где необученный запас еще незначителен, так как 
финляндцы при царском режиме не ппоходили военной службы.

Дальнейшее усиление· боевой мощи наших соседей идет и пойдет по линии уве
личения технических средств борьбы и подготовки промышленности к войне.

В этом отношении в первую очередь следует отметить рост .воздушного флота. 
Число военных самолетов, находящихся в строю во всех западных сопредельных стра
нах, вместе взятых, увеличилось в 1926 году до 510 против 430 самолетов в 1926 году. 
Количество запасных самолетов сильно возросло. Так одна только Польша в течение 
1926-26 г. заказала во Франции около 1.000 самолетов новейших систем. Эстония также 
в 1926 году перевооружила значительную часть своего воздушного флота новыми са
молетами. За последние три года число действующих военных самолетов (и находя
щихся в мобилизационном запасе) увеличилось в три с половиной раза.

За последнее время улучшилось вооружение армий наших соседей.
До сего времени на вооружении армий окраинных государств были самые разно

образные образцы оружия. В течение 1925-26 года все страны стремились ввести у себя 
единые образцы оружия. 'Необходимо особенно подчеркнуть достижения Польши.

Польша к концу 1926 года почти полностью перевооружила свою дивизионную 
артиллерию 75 миллиметровой французской пушкой, являющейся лучшей пушкой ев
ропейских армий. Кроме прочих выдающихся качеств, дальность ее стрельбы 11,2 клм., 
против 8 клм. пашей 3-х дюймовой пушки. Свою гаубичную и тяжелую артиллерию 
Польша также стремится перевооружить французскими образцами. Польша, не
смотря на свое тяжелое экономическое положение, пошла на большие финансовые 
жертвы с целью иметь у себя артиллерию, качественно превосходящую артиллерию 
Красной армии.

Большое внимание уделяется нашими соседями (особенно Польшей и частично 
Румынией) развитию военной промышленности. В течение последних лет достигнуты 
значительные результаты. Их военная промышленность в 1923 году покрывала лИдц,
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8-10 процентов, а и 1926 году уже 25-30 процентов потребностей армий военного времени 
За этот период число работающих военных заводов утроилось. В 1927 году намечено 
дальнейшее развитие военной промышленности (в особенности в Польше и Румынии).

Таким обраЛм, все паши западные соседи, вместе взятые, производством своей 
военной промышленности в среднем могут покрыть примерно 25-30 процентов потреб
ности в боеприпасах и оружии в военное время. Остальные 70-75 процентов дол
жны будут доставляться нз-загранпцы.

Несомненно, итоги подгстшки наших соседей зд 1926 год не могут не вызвать 
у нас тревоги за сохранение мира на наших западных границах. Рост вооружений, 
усиление боевой мощи и связанные с ними издержки (обыкновенно военные расходы 
всех западных сопредельных стран вместе взятых составляют’33-35 процентов всех го
сударственных расходов) не делаются зря. Может наступить момент, когда пушки 
«сами» заговорят: это особенно возможно, если принять во внимание, что наши соседи 
во многом являются послушным орудием в руках одного из наших злейших врагов— 
консервативной Англин. Надо быть бдительными, чтобы сохранить мир на наших гра
ницах, а Красная армия должна быть готова обеспечить мирное социалистическое 
строительство в нашем Союзе.

Ж.-Р.

Хищникам капитала дадим отпор!
Уфалейский район).

й’ В девятую годовщину Красной армии ячейка Осо-Авпахпма Пижме-Уфалейского 
завода устроила собрание с участием граждан завода. На собрании был сделан доклад 
о международном положении Советского Союза, после чего была вынесена резолюция, 
в которой говорится:

«Мы видим, что капиталисты бешено готовятся к войне с СССР. Мы, граждане 
СССР, заявляем, что мы идем против всякой войны с кем бы то ни было. Но если рука 
капиталистов протянется на границы СССР, то мы единодушно', в твердых рядах Краевой 
армии, дадим отпор хищникам капитала». . ' ,

Н. Калинин.

Размеры членских взнссов в ОСОАвиахим.
Первый Всесоюзный съезд ОСОАВИАХИМ постановил в дальнейшем взимать: 

вступительный взнос с красноармейцев, учащихся и безработных—10 коп., со всех осталь
ных — 20 коп., членский взнос (годовой) с красноармейцев, учащихся и безработных— 
10 коп. (в два' срока), с крестьян 30 коп. (в четыре срока), с рабочих и служащих .полу
чающих до 75 рублей в месяц 60 коп., свыше 75 рублей 1 рубль|20 коп. (в четыре срока).



Волынка, волокита или головотяпство?
В связи с далеко не блестящей работой свердловской телефонной сети, в Л» 2 

«Округа», в заметке «В чем заковыка?», говорилось:
«Чем дальше, тем больше времени приходится тратить каждый раз на ожидание 

пока телефонистка новой Свердловской'телефонной станции вам ответит. Вместо улучше
ния и -ускорения работы телефонной связи, мы явно идем обратно—к телефонам «вертуш. 
кам», пользование которыми было доступно только обладателям канато-подобных нервов.

«В чем тут дело?—В расхлябанности служебной дисциплины среди телефонисток 
или в технических недочетах оборудования телефонной станции?»

* * * . - . /
Сколько цибудь удовлетворительного ответа на этот небезынтересный для многих 

вопрос мы от телефонной станции не получили. Впрочем, пока что не получили вообще, 
никакого ответа...

Товарищи из управления сети работают, очевидно, столь же точно, исправно, 
а главное неторопливо, как и вверенные их попечению телефонные аппараты...

* Ж ж
Открывшая в середине февраля свои действия Уральская областная контора 

акц." о-ва «Промэкепорт»-подала в управление свердловской телефонной сети заявление 
об установке телефона в занимаемом конторой помещении. Ответ не замедлил: за отсут
ствием свободных жил в магистралях, телефон поставить нельзя.

Контора помещается в доме № 31 по ул. Февральской революции. Это местораспо
ложение учреждения почему-то особенно не поправилось техруку сети.

Вот если бы контора помещалась в доме № 25,тогда что-нибудь, пожалуй, и можно 
бы сделать...

Тов. Новиков, управляющий конторой «Промэкспорта», пишет нам по этому поводу:
«Не может ли редакция поинтересоваться, откуда бы в таком случае явились 

в распоряжении сети те магические «жилы», которые никак нельзя вытянуть из кабеля 
всего на какие-нибудь 15-20 саженей (от дома № 25 до № 31—-всего три дома)?» ....

В настоящее время мы, к сожалению, лишены возможности удовлетворить вполне 
основательную любознательность конторы «Промэкспорта». Подождем соответствующего 
компетентного разъяснения.

В утешение же товарищам из «Промэкспорта» можем сказать следующее: поскольку 
управление новой телефонной сети имеет уже,как известно, немалые достижения в искусс- 
стве вытягивания жил из своих абонентов, постольку',надо полагать, оно сумеет извлечь 
успешно и жилу из интересующего контору «Промэкспорта» кабеля...

«Самоцветный камешек».
ЮЗ нашего журнала было отмечено некоторое неудобство помещения в каком- 

либо издании слишком восторженных читательских отзывов» об этом самом издании. 
Речь шла о свердловском журнале «Пчела и Пасека», в связи с напечатанием в ней бара- 
банно-восхвалительного«Письма в редакцию» некоего житомирского обывателя гр. Палей- 
чука. Можно было предполагать, что появление «письма» было вызвано случайным 
недосмотром редакции. Оказывается, однако, что помещение такого рода «писем» возве
дено редакцией «Пчелы и Пасеки» в систему и что «палейчуков» среди ее читателей—не
сметное количество. В последней книжке журнала их излияниям в стихах и прозе отведено 
около одной восьмой части всего текста—-свыше четверти печатного листа.

Пчеловод Снежневский из Орла дает «Пчеле и Пасеке» такую скромную аттеста
цию:

«Журнал Свердловского общества пчеловодства—единственный самоцветный ка
мешек, искрящийся на всю Россию»,



Крестьянин Т. Вишепков выражается просто п бесхитростно, по крестьянски: 
«Не могу умолчать о чувствах, испытываемых мною от вашего журнала. От одной 

обложки «Пчелы и Пасеки» веет благоуханием и поэзией, когда же раскроешь журнал, 
со страниц его польется в ду:йу неиз'яснимая сладость и очарованье... Знать это вам, 
полагаю, не безразлично... Журнал прелестный, шрифт прекрасный, как и все в журнале 
обаятельно».

Другой крестьянин Т. Коновалов изливает обуревающие его чувства в стихах: 
Долго-ли, крестьянин, будешь тужить.
Долго ли будешь с беднотою ты жить:
Есть у пас счастье, которого ты наверное не знаешь.
Хочешь, порадую, про это скажу?
Вот-вот за горами, не так далеко,
Восходит там солнце для нас б дняксв.
Недалеко от Свердловска братья в лесочке живут 
Так их в народе «Пчелой и Пасекой» зовут.

и т. д. "
Ученый агроном Ф. Вишняков из Москвы пишет:
«Гробовое молчание по поводу журнала*) не минус, а плюс, ибо при полном мёй- 

чачии рэдчтгя вэчлки люд т и вл те Дэла».
Оно, конечно, возможно... Но общеизвестная народная поговорка гласит как на

рочно нечто совершенно обратное...

Экономный и сведующий фабзавксм,
Звено школьников школы имени Тургенева собралось отправиться в экскурсию— 

посмотреть, как идет работа в портновской мастерской Пермской железной дорог». 
Предварительно справились в мастерской:

— Притти можно?
■ На что представитель фабзавкома довольно-таки нелюбезно буркнул:

— Приходите.
Однако, тут же спохватился:
— Нет, не приходите. И без вас работы довольно!
Фигуры школьников выразили собой олицетворенное недоумение. Заметив ЙЬ, 

фабзавком смилостивился:
— Ну, ладно. Приходите.' ............. '

. * * *
Придя в мастерскую, школьники, естественно, заинтересовались всем, что ни по

падалось им на глаза,.прося объяснений. Увы! Фабзавком безмолствовал.
— Ваши вопросы слишком замысловаты—изрек, наконец, он.
Попросили дети разрешения взять валявшиеся па иолу обрезки материи «для 

образчика».
— Нельзя! Теперь экономия.

* * *
Стопт ли добавлять, что когда неудовлетворенные экскурсанты отправились 

в частную мастерскую, то им не только была оказана подчеркнуто-любезная встреча, 
но и без всякой просьбы поднесены «образчики» весьма приличных размеров.

Частник, он понимает: стоит вся эта церемония грош, а реклама хорошая.
Мастерская Пермской железной дороги в рекламе, возможно, и не нуждается, 

напротив более или менёе удовлетворительной собственной репутации фабзавком мастер
ской, пожалуй, вряд лп стал бы возражать.

Тов. Малютин, «приветствовавший» экскурсию тургеневской школы—вот, кто 
изрядно подмочил на этот раз фабзавкомскую репутацию.

Забытый памятник.
В центре Свердловска, у так называемого Екатерининского собора, посреди улицы 

находится памятник. ,.
Памятник, этот, огражденный прочной чугунной решеткой, счастливо пережил 

невзгоды бурных революционных лет и имеет, невидимому, всё основания дождаться еще 
очень многих революционных годовщин. А, между тем, претендовать на такую непри
косновенность у памятника нет. пожалуй, никаких оснований. Скорее, наоборот.

*) Других изданий.
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lia памятнике' начертано: .

’ «Вь имя отца, и сына, и святого духа, аминь. Здесь погребен раб Божий Михайло 
Иванов, сын Башмаков, здешней канцелярии член, который родился .1737 года октября 
д2В день, от родителей благородных, в военную службу определен в 751. году, в прапор
щики пожалован в 757 году августа 8 дня п т. д.»

В справочнике «Урал северный, средний и южный» о рабе Божием Михайле Башма
кове сказано кратко, но вразумительно:

«Башмаков был одним из главных деятелей по усмирению шаек Пугачева в Зауралье.

Обыкновенная история.
Любитель преферанса гражданин Тихонов, житель Луговой улицы, навестил 

дак-то семейство своих друзей, граждан Кондратьевых, обитателей Кбковинской улицы, 
таких же,’ как и он, любителей преферанса.

Пулька затянулась, и когда Тихонов, слегка покачиваясь под впечатлением весело 
проведенного времени,очутился по пути домой на плотине, было уже, как говорится, — 
далеко за полночь.

На плотине Тихонов совершенно неожиданно столкнулся со своими друзьями—■ 
Бобровниковым, Степановым и Турышевым. Друзья, тоже любители веселого время
провождения, только что покинули гостеприимпый«Поплавок» и направлялись в ресторан 
«Колизей», который, по их расчетам, мог быть еще открыт. Тихонов не замедлил примк
нуть к теплой компании.

В «Колизее», однако пьянетвенпый день давно был уже закончен, и оффициапты. 
собравшиеся расходиться по домам, встретили друзей не особенно радушно. Друзья, 
естественно, шумно запротестовали против подобной неучтивости, и протест их, сверх 
ожидания, был тотчас же услышан: явившаяся милиция отвела всех четверых во Il-е от
деление.

Здесь друзья Тихонова впали в непонятное для него безразличие к своим судьбам 
и безропотно подчинились произведенной «на глаз» дежурным милицейским экспертизе, 
гласившей, что они по всей видимости безусловно и всецело пьяны.

Гр-н Тихонов с этим заключением решительно не согласился, находя,, что хотя его 
друзей,,,и нельзя, счесть трезвыми на все сто процентов, но все яге в общем и целом они 
отнюдь не пьяны, а только «порядком выпивши». Себя Тихонов квалифицировал, как со
вершенно трезвого, ибо, как говорит он в своей жалобе па действия милиции, «я еще 
только собирался выпить (выпитое у Кондратьевых в счет не идет), а от предвкушения 
выпивки пьяным быть нельзя: таких выпивших было 99 % всего населения Свердловска, 
бели допустить, что 1% был пьян».

Сейчас, впрочем, Тихонов немного поколебался в убеждении относительно своей 
стопроцентной трезвости и в новой жалобе говорит уже не столько о неправильном при
влечении его к ответу, сколько о замене определенных ему 10-ти дней принудительных 
работ соответствующим денежным штрафом. Отдавая же необходимую дань духу времени, 
злополучный преферансист пишет: «Конечно, борьба с пьянством и хулиганством—-вещь, 
без сомнения, хорошая, но лба и при молитве разбивать не следует».

Как и в преферансовой пульке с госсппртовскими приложениями...

«Недоразумение».
Встречаются двое. Первый угощает второго сигарой. Закуривают. Идут, разговари

вают, смеются...
На перекрестке—третий:
— Стой!
Не говоря худого слова, третий берет одного из первых двух за рукав:
— Иди в отделение!
— За что?! Почему?!
Вокруг сразу—толпа.
Делать .нечего,—пошли.
В толпе комментарии:
—· Карманников поймали! 

* * *
Приходят.
Некто сидящий за столом приведшему;
— В чем деда? ...... ...



6 к L.v г

Тот объясняет:
— Идут это они... смеются... сигары курят... Ну, значит,--пьяные. Вот я их и 

привел!..
Физиономия опрашивающего озаряется миротворческой улыбкой:
— Извините, граждане, что напрасно.обеспокоили... Впрочем, вам и так. должно 

быть, было по пути... мимо нашего отделения... ’
* * *

Говорят, что невинный «инцидент» имел место на улице Малышева, а заключительная 
сцена—в 1 отделении свердловской гормйлиц'ии...

Совершена особенный вид накладных расходов.
Работающий на месте штат бюро Но расклейке афиш Свердловского коммунтреста 

состоит из одного счетовода.
Л между тем среди различного рода расходов афишного бюро значится, между про

чим, и расход па вывоз нечистот в количестве шести бочок.
Если сопоставить оба указанные выше обстоятельства, то можно только недоуме

вать, откуда, собственно, афишбюро берет материал для оправдания производимого им 
по статье «ассенизация» расхода?

Судебные к аз усы*).
Адвокатское красноречие

«...Факт виновности моего подзащитного абсолютно ничем не доказан« При 
признании его виновным совершится судебная сшибка. Во избежание этой ошибки и 
в целях торжества правосудия, я прошу о полном его’ оправдании...»

«...Но если суд йе согласится с этими безприсТрастнымн и объективными дово
дами защиты и признает моего подзащитного виновным, то .примите во внимание его 
первую судимость, и то, что он опасным не является, п дайте ему условно...»

«...Если же пе найдете и это возможным, то в крайнем случае прошу о некотором 
снисхождении...»

«Комплимент», суду.
Рассматривается кассационная жалоба истицы об алиментах на решение нар

суда.
Со стороны ответчика выступает защитник, который в заключение своей речи 

говорит: «Прошу приговор утвердить, кассационных нарушений там никакЛ: пет. 
Народный Суд это дело рассмотрел вполне добросовестно, и решение его правильное, 
Ечце раз прошу утвердить».

Шмель.
Изнасилование без шума.

Такие «изнасилования» сравнительно довольно часты в судебной практике.
Бывает, что еще до начала судебного следствия «потерпевшая» тревожно инте

ресуется:
— Нельзя-ли дело прекратить.—У нас было , все по согласию...
·— А почему тогда подавали заявление?
— Видите... Люди узнали,.. Стыдно стало..; Ну, и подала... - -
Другую такую же «изнасилованную» спрашивают:
— Почему вы не кричали о помощи?—Ведь в соседней комнате спал ваш браТ?
— Разбудить боялась... Он у нас с характером, больно уж крутой...

«псих».
, , — Я, граждане Судьи, виновным себя в хулиганстве не признаю. Я—человек ‘ 

душевнобольной, не могу давать себе отчета, что делаю. Посмотрите, пожалуйста, до
кумент врача, что я псих.

И подсудимый, со шрамом па щеке и весьма подозрительной краснотой noca, 
долго перебирает бумаги в бумажнике, и, наконец, подает суду какое то засаленное, 
и истрепанное удостоверение.

— Позвольте! Этот документ не на ваше имя!
— Виноват-с, перепутал. Я пе свой документ вам дал. Сейчас свой отыщу...

*) Действительные случаи из практики Свердловской судебно-кассационной 
сессии Уралоблсуда. ' . ... - Д
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Вопросы и ответы.

Председатель Таргсозского сельсовета.
1) Согласно пункту 4 разъяснения, помещенного в журнале «Округ», № 28 (стр. 23), 

при исчислении уравнительного сбора с кооперативных организаций ¿исключается оборот 
по товарам внутри кооперативной системы по прямой линии. Другими словами, то
вары, проданные вышестояхцей кооперативной организацией, например, Уралсоюзом, 
нижестоящему кооперативу, входящему в данное объединение, исключаются из оборота 
Уралсоюза, но не исключаются из оборота кооператива, купившего товар. И наоборот— 
при продаже кооператива нижестоящего вышестоящему исключаются из оборота ниже
стоящего кооператива.

2) Десятипроцентная скидка с суммы налога производится независимо от выше
сказанной льготы, т.-е. является второй льготой.

3) Промысловый налог состоит из двух частей: промыслового и уравнительного 
сбора. Никакие другие сборы в промысловый налог по входят.

Окрфо.
Вопрос: Принимаются ли советским банком николаевские деньги? Если да.ьто на 

каком основании и условиях? (з. Наели, Захаров. А.).
Ответ: Советским банком принимается только серебряная и золотая монета цар

ского чекана. Серебряная монета достоинством 1 руб., 60 коп. и 26 коп. (банковое серебро) 
принимается по 34 руб. 50 коп. килограмм, разменная серебряная монета (20 коп.,15 коп., - 
10 коп·, 5 коп., принимается по 18 рублей 35 коп. килограмм (циркуляр правления Гос-" 
банка № 105-17 от 16-X—25 года и № 105-45 от 19-XI—25 года). Золотая монета принимает
ся банком: золотая монета достоинством в 10 руб.—за 9 руб, 76 коп.; монета в 5 руб. ^--За 
4 руб. 85,5 коп., империал—за 15 рублей, полуимпериал—за 7 руб. 50 коп. (приказ прав
ления Госбанка от 13-1У—23 года). Бумажные деньги совсем не принимаются.

Вопрос: Можно ли считать излйшпей жилплощадь, освободившуюся после смерти 
одного из жильцов за.оставшимися жильцами если эти жильцы, без согласия ЖАКТ'а, 
впустил» на освободившуюся жилплощадь своего знакомого пли родственника? (ЖАКТ 
№’378).

Ответ: Без согласия ЖАКТ'а никто из жильцов не вправе распорядиться не при
надлежащей ему жилплощадью. Освободившаяся жилплощадь должна быть предоставлена 
в первую очередь нуждающемуся в жилплощади члену ЖАКТ'а. Только в случае вали 
чия у всех членов ЖАКТ'а установленной обязательным постановлением ОкрЙК'а 
(М 39—1926 г.) Йормы жилплощади, освободившейся жилплощадь может быть прав
лением ЖАКТ'а предоставлена не члену ЖАКТ'а, причем последний, согласно пор- 
мал'ьпому уставу, утвержденному НКВД, НКЮ и НКТруда, считается временно про
живающим в домовладении впредь до принятия его в члены ЖАКТ'а. Право жильцов 
квартиры, в случае освобождения отдельных комнат, подыскивать себе сожителей в те
чение двух недель со дня освобождения комнаты, согласно пункта третьего инструкции 
НКВД № 478 от 14-Х1-24 г. (Бюлл. НКВД 1921 г., № Р). присвоено только жильцам 
домов коммунального фонда, жильцы других домов этого права не имеют. Излишней 
площади в данном случае нет.

Вопрос: С кого взимать плату за коммунальные услуги: с квартиронанимателя 
или с лиц, вселившихся по праву самоуправления, и что делать, если ни тот, ни другой 
не платят квартплаты? (ЖАКТ № 378).

Ответ: Домоуправление в праве требовать квартирную плату с с'емщика квартир 
за всю площадь, занимаемую им, его семьей и его квартирантами, вселившимися по праву 
самоуплотнения (ст. 107 Гр. Код.), исчисленную, согласно примечания 2-го к § 11-му обя
зательного постановления ОкрИК'а № 39—1926 год. Если съемщик квартиры не вносит 
причитающейся с него квартплаты, то таковую можно с него, на указанных выше основа
ниях, взыскивать по суду, в случае систематического нежелания оплачивать жилплощадь, 
можно выселить его вместе с его жильцами (как неимеющими права па жилплощадь) па ос
нованиях, указанных в постановлении ВЦИК и СНК от 18-Х;—26 года «об ^урщулцро- 
ванаи взноса квартионой .платы, н о .выселении наплательщиков^. (Соор. 1зак. № 72. 
ст. 570): - * .... ... г им.
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Вопрос: В каком размере взимать квартирную плату с жильца, имеющего корову 
и лошадь? Жилец занимается ломовым извозом. (ЖАКТ № 378).

Ответ: Наличие коровы й лошади на размер квартплаты не влияет, т. к. квартплата 
взимается только за жилую полезную площадь, занимаемую людьми. Ломовой извозчик 
оплачивает занимаемую жилплощадь в зависимости от количества й размеров источников 
дохода по ставкам, установленным для кустарей и ремесленников (п. п. & и 6 обязатель
ного постановления ОкрИК'а №39—1926 года), помещения же для коровы и лошади 
оплачивает особо, согласно договоренности с домоуправлением (примечание 2-е к § 16-му 
обязательного пост. ОкрИК'а №39-1926 год). ■ . 1 ·

Вопрос: Вправе ли врач участковой больницы давать разрешения па похороны 
трупов умерших людей? (секретарь Клеопинского с. с.).

Ответ: Нет. Врач только удостоверяет факт и причину смерти, разрешением же 
на похороны является удостоверение ЗАГС'а или соответствующего ему органа о реги
страции факта смерти данного лица (декрет СНК РСФСР от 7-ХП-18 г.; С. У. 1918, № 90).

Вопрос: Считается ли врач укрывателем или недоносителем (в смысле ответствен' 
ности по Уголовному Кодексу), если он, зная, что больная умерла от заражения крови, 
вследствие неумелого ухода за роженицей деревенских «бабушек», ограничивается уста
новлением факта и причины смерти, не сделав особого заявления представителям власти 
о преступлении бабки? (Секретарь Клеопинского с. с.).

Ответ: Нет, не считается ни укрывателем, ни недоносителем. Укрывательство 
и недонесение карается только в случаях особо предусмотренных .Угол. Код. (ст. 18-я 
У. К.). Эти случаи исчерпываются недонесением о преступлениях контр-революционных 
(ст. 58,3, 5810 и 5831 часть 2-я Уг. Код.) и укрывательством банд или отдельных их участ
ников, сокрытием добытого и следов преступления (ст. 594 , часть 2-я, а также укрыва
тельством контр-революционных преступлений (ст. ст. 583, 5811 и 5813 часть 1-я).

Вопрос: К кому домоуправление вправе предъявить требование об оплате жил
площади в том случае, если жилплощадь оплачивается по ставке члена семьи с наиболее 
высокой зарплатой или доходом? (Жакт ,№ 476).

Ответ: В случаях исчисления квартплаты с заработка или дохода члена семьи 
с наибольшей зарплатой или доходом (§ 11-й Обяз. пост. Окрик'а №39, 1926 г.), требо
вание об уплате квартплаты домоуправление вправе обращать только к съемщику1 кйар- 
тиры, хотя бы и не по его ставке исчислялась квартплата (ст. 107 Гр. Код.).

Вопрос: К. кому домоуправление вправе предъявлять требование об оплате жил
площади, занятой семьей, в том случае, .если съемщик квартиры находится на иждивении 
лица, оплачивающего по своей ставке всю жилплощадь? (Жакт № 476).

Ответ: В тех случаях, когда съемщик квартиры находится на иждивении лица, 
оплачивающего по своей ставке всю жилплощадь, занимаемую семьей, требование до
моуправления об оплате жилплощади может быть обращено и к съемщику квартиры' 
и к лицу,, по ставке которого оплачивается жилплощадь (примеч., 1-е к § 11-му Обяз- 
Пост. Окрика № 39, 1926 г.).

Вопрос: Как оплачивается жилплощадь с педагогического персонала различных 
учебных и воспитательных учреждений Наркомпроса? (Уралоблпрос).

Ответ: Квартирная плата с педагогического персонала всех типов школ и воспи
тательных учреждений должна исчисляться с заработка, получаемого ими за норму 
педагогического труда. Нормы же педагогического труда для различного типа школ 
(школ 1-й и 2-й ступени, промышленных технических учреждений, техникумов всех спе
циальностей, политико-просветительных учреждений, школ политграмоты, школ повы
шенного типа для взрослых, школ малограмотных, ликпунктов и клубов ВУЗ'ов и Раб
факов) установлены и утверждены Президиумом Наркомпроса РСФСР 25-У 26 г. Зара
боток, получаемый за преподавание сверх норм педагогического труда, является прира
ботком и при исчислении квартирной платы не учитывается.

Вопрос: Какова норма педагогического труда для педагогического персонала 
школ 1-й и 2-й ступени?

(Преподаватель).
Ответ: Норма педагогического труда для школ 1-й ступени и первых четырех групп:' 

2-й ступени равняется 24 часам в неделю. Для 5, 6 и 7 групп школы 2-й ступенИ-^18 ча
сов; для 8 и 9 групп 2-й ступени—15 часов. (Нормы НКПроса от 25-V 26 г.).

Вопрос: Чем руководствоваться при взимании квартирной платы с жильца-женщины 
пустившей без ведома Жакта на свою излишнюю площадь жильца (не члена Жакта) 
и требующей взимания квартплаты с последнего? (Жакт № 92).

Ответ: В данном случае имеется налицо самоуплотнение, поэтому вся жилплощадь, 
занимаемая женщиной и ее жильцом, оплачивается согласно примечания 2-го к § 11-му 
Обяз. Пост. Окрик'а № 39, 1926 г. по ставке лица с наибольшим заработком или доходом, 
. -е.тесли женщина получает больше, то но ее ставке или доходу, если ее жилец, то по ставке
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ядк доходу.последнего. Дребовдниё об уплате квартирной платы домоуправление в дан
ном случае обязано предъявлять к съемщику жиЛпло1цаДи-жецщине.

Допрос: Вправе ли чден, (Еакт'а, цме.ющий излишек жилплощади, без разрешения 
Правления Жакт'а впустить на предоставленную ему жилплощадь жильца (не члена 
Жакт'а), которого называет своим супругом, хотя брак в ЗАГСе не ^зарегистрирован? 
.•Жакт V 92).

Ответ: Нет. Не члену Жакт’а излишек жилплощади может быть предоставлен 
только лишь в том случае, если все члены Жакта удовлетворены жилплощадью не ниже 
норм, предусмотренных Обяз. Пост. Окрика № 39, 1926 г. (ст,6-я Постановления ЦИК 
и СНК СССР от 19гУШ 24 г. С.З. 1924 г., № 6. ст. 60). Супруг или не супруг въехавший 
жилец (не имеет значения, поскольку он не член Жакта; также не имеет значения и то об
стоятельство, что брак не зарегистрирован, тай как согласно действующего Кодекса 
Законов о браке, семье и опеке (С. У. 1926 г., № 82, ст. 612) фактический брак—тоже брак 
ио только не оформленный (ст. 3-я К. ЗАГС).

Вопрос: В каком размере должны оплачивать свою жилплощадь студенты, полу
чающие и не получающие стипендии? (Жакт .№ 92).

Ответ: Студенты, получающие госстипеидии оплачивают занимаемую ими жилпло
щадь в размере 5,5 коп. за кв. метр, (примеч. 1-е к п. 3-му Обяз. Пост. Окрик'а № 39, 
1926 г.(.'Студенты, получающие стипендий от учреждений в размере свыше госстипендии, 
а также студенты, не получающие стипендии, если опи не освобождены от уплаты за уче
ние или имеют заработок, оплачивают занимаемую ими жилплощадь в зависимости от 
источника и размера средств к существованию.

Вопрос: Распространяется^ли льгота по оплате части излишков в размере 4 кв. мет
ров в одинарном размере (§ 15-й, второй абзац Обяз. Пост. Окрик'а № 39, 1926 г.), если 
съемщик помещения одинокий служащий? (Жакт № 92).

Ответ: Да, распространяется, так как слова «на семью» вставлены с целью разъяс
нить, что количество членов семьи плательщика при применении данной льготы не увели
чивает части излишков (4 кв. м.), оплачиваемых в одинарном размере.

Вопрос: С какого возраста детей полагается начислять плату за коммунальные 
услуги? (Жакт 378).

Ответ: При исчислении платы за коммунальные услуги возраст детей не имеет 
значения.

Вопрос: Какие расходы можно относить за счет квартирной платы? (Жакт № 378).
Ответ: За счет квартирной платы относятся: 1) ремонт общих частей дома, а равно 

и внутренний ремонт квартир, поскольку он необходим для сохранения дома от разруше
ния (например, исправление водопроводных крапов и труб, дымоходов, ремонт и окраска 
окоп и дверей и т. п.); (расходы по внутренней отделке квартиры: побелка, оклейка 
обоями и т. п., равно как и исправление повреждений, происшедших но вине и небрежно
сти жильцов: засорение раковин, поломка оконного стекла и т . и. производится ие за 
счет квартплаты, а жильцами за свой счет);

2) очистка крыш, двора, тротуаров и улиц от снега и мусора;
3) содержание дворника;
4) освещение дцбра, и лестниц общего пользования;
5) оплата страховой премии, оценочного сбора, рентного обложения и др. налогов;
6) приобретение домового инвентаря, канцелярских принадлежностей, справоч

ников и т. д.
7) взнос арендной платы Горкомхозу (п. 7-й Ипстр. НКВД № 369 от 21-УШ 24 г. 

Вюлл. НКВД .№ 30, 1924 г.).
В. И. Кустов.
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щипа А. С. № 2968.
Личи. уч. воинская кн.. выд. Камышевск. ВИК на имя Неуймина, К. А. АГ» 2969.
Личная книжка Ай 8-66, выданная Михайловским Райисполкомом на имя Лаптева 

И. П. № 3806.
Свидетельство о негодности к военной службе, выданное Свердловским Окрвоен- 

коматом па имя Грачева, II. В. Аб 3807. *
Личная книжка за А' 18-74 на имя Годунова К. Е. АГ» 3808.
Личная карточка А» 3-59, выданная Михайловским Райисполкомом на имя Зо

лотова ,М. П. № 3809.
Личная книжка Аб 29-97. выданная Михайловским Райисполкомом на имя Бори

сова И. Г. А" 3810.
Квитанция, выданная Белоярским Райисполкомом об уплате ссуды на имя Коляс

никова Ив. АГ» 7247.
Удостоверение личности выданное Кыштымским Райисполкомом № 2468-8 на имя 

Щукина Н. С. А1? 7249.
Метрическая выписка на имя Корелова А. И. № 7248.
Конская карточка и личная кн. па имя Хромцова М. Г.«ЕМОШЖВВВЯвГ'г·'"· - · · V .
Уч. воинская книжка, выд. Ревдинским Волисполкомом па имя Щукина А. С. 

Аб 5452.
Уч. воинская книжка № 4-32 на имя Дрягина А. Т. АГ» 5453.
Уч. воинская книжка АГ» 1-56 выданная Ревдинским ВИК‘ом па имя Бороздина 

А. Л. Ай 5454.
Личная учетная книжка, выданная Нязепетровским Волисполкомом на имя Гав

рилова И. К. АГ» 4969.
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Личная учетная книжка выд. Нязеиетровским ВИК'ом на имя Хоношина К. И. 
№ 4968.

Учетно-воинская книжка, выданная Нязепетровским ВИК'ом на имя Тюм- 
нева К. Ф.

Воинская книжка выданная Глинским ВИК'ом на имя Данилова, С. К» 6403.
Учетно-воинская книжка, выд, Михайловским Райисполкомом на имя Соколкина 

П. Ф. № 2162.
Профбилет № 44413 союза.Транспортников, на имя Похвалина, И. Е. № 4971.
Конская книжка выданная Нязепетровским военным столом на имя Трусова. 

А. М. № 4972.
Конская карточка, выданная 17 конским уч-ком на имя Павлова 0. А.
Конская книжка на имя Рыбина Е. В. № 3802.
Личная книжка за № 17-64, выданная Михайловским Райисполкомом на имя Пав

лова Ф. П. № 3803.
Личная книжка № 17-79 выданная Михайловским Райисполкомом на имя Ти

това А. П. № 3804.
Личная кни,жка, № 11-83, выданная Михайловским Райисполкомом на имя Рож

кова М. В. № 3805.
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ОТКРЫТА ПОДПИСКА НА 1927 ГОД (4-ый год издания)
на ежемесячный журнал

„УРАЛЬСКИМ ОХОТНИК«
ОРГАН УРАЛЬСКОГО ОБЛАСТНОГО СОЮЗА 
ОХОТНИЧЬИХ И РЫБАЦКИХ КООПЕРАТИВОВ

«УРАЛЬСКИЙ ОХОТНИК» об'единяет в числе своих сотрудников лучшие 
силы охотничьей литературы СССР.

«УРАЛЬСКИЙ ОХОТНИК», не взирая на свое местное название, широко 
освещает все вопросы, связанные с охотой, и потому интере-

■■ сен для охотников всего СССР. I·
■ «УРАЛЬСКИЙ ОХОТНИК» дает в 1927 году два приложения: 1. Сбор- ■
■ ник охотничьих рассказов и 2. Книгу о лайке и об охоте ■

с ней.
УСЛСВИЯ ПОДПИСКИ:

На год с приложениями—4 руб. 50 коп.
На год без приложений—3 руб. 75 коп.

Подписка принимается только на год, но допускается рассрочка:
С приложениями:

При подписке—2 руб. 50 коп.
К 1 мая . . —1 „
К 1 июля . . —1 „

Пробный № — 50 коп.

Без приложений:
При подписке—1 руб. 75 
К 1 мая . . —1 „ —
К 1 июля . . —1 „ —

марками. Подробный проспект — бесплатно.
АДРЕС:

Свердловск, ул. Вайнера, № 7. Издательство „Уральский Охотник

кон.

Редактор: Редакционная Коллегия.
Издатель: Свердловский Горисполком и Горсовет.
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ВСЕ ГОДОВЫЕ ПОДПИСЧИКИ „ОКРУГА“, 
:: ПОЛУЧАТ В ВИДЕ БЕСПЛАТНОЙ ПРЕМИИ ::

КАРТУ —
СВЕРДЛОВСКОГО ОКРУГА
В Т Р Е X КРАСКАХ, МАСШТАБ 1 : 250.000. 

ЦЕНА КАРТЫ В ОТДЕЛЬНОЙ ПРОДАЖЕ 1 РУБЛЬ.

-------------- ♦♦♦-------- ----- -

ВСЕ ГОДОВЫЕ И ПОЛУГОДОВЫЕ ПОДПИСЧИКИ, 
:: :: :: :: ПОЛУЧАТ БЕСПЛАТНО :: :: :: ::

КВАРТИРНЫЙ — 
— СПРАВОЧНИК

НЕОБХОДИМОЕ ПОСОБИЕ ДЛЯ ЖАКТОВ, КОМЕН
ДАНТОВ ДОМОВ, КВАРТИРОНАНИМАТЕЛЕЙ И Т. Д.

-------------- ---------------------

ИМЕЮТСЯ в НЕЗНАЧИТЕЛЬНОМ КОЛИЧЕ
СТВЕ КОМПЛЕКТЫ ЖУРНАЛА „ОКРУГ“ и 
„ОФФИЦИАЛЬНОГО СБОРНИКА“ за 1926 г.
ЦЕНА КОМПЛЕКТА 1 РУБЛЬ 50 КОП. 

- ---- ---------------- ———--------

О ВСЕХ СЛУЧАЯХ НЕАККУРАТНОЙ ДОСТАВКИ ПОД
ПИСЧИКИ ПРИГЛАШАЮТСЯ СООБЩАТЬ КОНТОРЕ 
ЖУРНАЛА: СВЕРДЛОВСК, ОКРИСПОЛКОМ (угол улиц 

МАЛЫШЕВА и ДОБРОЛЮБОВА).



Цена 25 коп.

6981

Свердловск, тип. «Гранит» 
Уралполиграфа.
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